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Un espectáculo inusitado fue apreciado el jueves pasado en San Juan del Río, al ~lo de las s_il;!te·y medi_a del~ noche. ~acia el poi:iiente pudo observarse un cielo '.°arcado ':ºTI un brillo extra11ln, com0 
si\!} sol "se negara a ocultarse". Un azúl intenso hasta un azúl tenue, un amarillo blanqurnco y franjas rojas. de v_ar1ada mtens1dad formaron una eno!"11le franja de daridad rodeada de un cuadro 
de oscurecimisnto extraordinario, compietado con relámpagos y n11bes negras. (Foto de Jesús Ontiveros) 

Recomiendan precauciones L t · d • 
• rJ !~ ,!L!;~!l~! '"~!~ ~!,~JL. a r a ge 1 a de las matemáticas 
la ciudad de QuerétaFo +Los daíios podrían llegar 
a la ·ceguera lo1al, advierten especialistas + El 
pasado eclipse en la capital del país dejó un millón 
de lesionados oculares por no guardar prudencia 
+El INCO daa conocer lista de filtros autorizado~ 
por la Secretaríe. de Salud para observar e"! 
fenómeno + En Querétaro. el astronauta Rodolfo 
Neri Vela l' el direclor del Planetaria Luis.Enrique 
Erro, Manuel Gil, despejaron dudas + El os
curecimiento' total en esla ciudad durará 6.5 
minuJos + Ciudades densamente pobladas de 
México atestiguarán un fen<fmeno jamás visto: el 
mediodía como si fuera de noche · · . 

Pasa a la Pág. 14 

Gustavo Abel Hernández: , 
remembranzas de Querétaro 

Por Cristina Renaud/I 

·Abel Hernández: Que
rétaro ayer. 

''Tal vez un es¡Jecialista 
en panteones o rotondas 
de hombres poco ilustra
dos me corrija el día de 
rnai'iana; por 10 pronto, sin 
.embargo, sólo puedo de
cir que el únieo desenter
rador teórico mexicano 
que se conoce es ·Gustavo 
Ab.el Hernandez 
Enríquez". 

Así comenzó don 
Daniel Cosio Villegas, 
uno de.los comentarios en 

Pasa a la Pág. 18 

¿Libertad de -prensa en México? 

+El fracaso en su enseíian:::a cmistítuye . 
un verdadero problema social + P<Jr su 
alto nivel ·de reprobación las· mate
máticas no tienen otra materia, que le 
dispute el primer lugar + AdvierLe La 
investigadora Josefina Ontiveros que 
"vamos hacia un 1tuevo anal/ abetismo", 
ya que el lenguaje de la ciencia es cada 
vez más el lenguaje de la matemática 
+ Participó en el V Congreso lntcr
naci<>nal de Teoría de la - Educación 
MatemáJica. en Italia + Concurrieron .. 
especialistas de [a escuela europea más 
avanzada en · didáctica de la 
malemálica + Unica a.<;isJenle,del Ter:... 
cer Mundo 

En Jalpan también hace aiPe . Maestros seP.ranos han aprovechado el kiosko 
. d"e [a plaza p-ara 'Sensibilizar a la población ante sus baj0s salarios. "Mejores 
· salarios pai;a mejor educación", plantean. 

La enseífanza de las maternaticas en 
México ·constituye una aü-téntica trage
dta. Su fracaso es un verdadero 
problema social. sobre todo s.i consid
eramos él elevado desperdicio de re-

Pasa a la Pág. 16 

Comunidad campesina 
y reparto agrario 

Juan José Gutiérrez Ah'arez/I 
Se..,, ha seii-alado en diversas i1Ístan
cias~que es la participación campes
ina el soporte de la Revolución de 
1917 ~ Es una participación 
esporttanea, decidida a lograr una 
relación mas equitativa en .el campo; 
es un movimiento reparador que· 

Pasa a la Pág. 17 

FOA:- defensa de la industrialización 
+La actividad industrial es también invet:sión social, dice+ Llama 
Silvia Flernández a "no per-der el rumbo'"+ San J.uan del Río es 
prioriJ.-i.rio 11 110 debemos descuidarlo. advierte a los priísla.<; +"La 
mayor lucha de mi gobierno será contra la pobreza", dice en 
Lomas el candida.Ló a gobernador En.ri.que Burgos Ga(cía + 
Jornada Nacümal de Movimienlos Sociales e11 apoyo a Salvador · 
Cancho/a, en Querétaro + Cuauhténwc Cárdenas estará en 
Querétaro,anuncian +Apoya el PSD a Raúl U gal de +El candidato 
parmista .responde a Arturo Nava + Demanda F-ausEo Reséndiz 
"medidas enérgicas para sacat al camp<> de su pos/ración" . 

En· este ·sexenio 18 =---~ AN.ALIS·IS 
periodistas asesinad_os 

P.or .José Aharez l(aza 

Entre mas se habla de 1 ibertad de prensa 
en México, con mayor frecuencia caen 
asesinados-periodistas desta~ados podas 
denuncias que publican y lamentab;-e 
mente, estos crímenes jamás !ion esclare
cidos. He aquí el trág·i,co saldo de 
represión a periodistas , registrado en los 
primeros dos afios y medio del presente 
sexenio gubernamental: 
1989 
Enero 13.- El director de "Avance 
Político" en $altillo, Coah., fue asesinad.o 
a balazos en Magdalena. Ja!. 
Abril 8.- José Humb~rto (Tito) Gallegos 

Pasa a la Pág. 14 

~..:....---,-". "'-' . ' 

En San Ju-andel Rio el candidato del PR.I a la gubernaturn de Querétaro, Enrique Burgos Garcia, 
es<mchó muy variadas demandas. . 

Efraín Mendoza · . 
+' Otro dolor de cabeza: FFCC 
+ Urge puente en F. Angefes 

Muy lejos estarnos de aquel 
- pri.mer día de. ma~io de . 190-3 en 

que, procetle11te de Laredo, llegó 
la locomotora número 2:25 a los 
patios de.la est~ción de·I ferrocar·
ril en lo que entonces era el 
extremo norte de la ciudad y que 
todos conocian como el barrio ·de 

,. "La Otra Banda". Esta estación., 
co"locada ahí en oposicióJl a la del 
Ferrocarril Cent ral· -que se ubi
caba junto . a· . la Al,an)eda
quedaria mas fard<.· co mo la sober-:-

Pasa a la Pág. 14 
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EDITORIAL 
Las- matematicas: drama 
Ciertamente no entrafia ni~1&una novedad .el f.r_acasó de 
la easefianza de las matemat1cas en nuestro pa1s. Basta 
con pedir a cualquiera de los· tújos o a algún estudiante 
del nivel que sea, para. darnos cuei;ita. d.el drama, 
delicadísimo. Ya alguna vez, a prmc1p10s de los 
ochentas, el maestro Abelardo Villega·s llamaba ~a 
atención y f)Onía el acen.te> en esta "verd·adera .tragedia 
nacional" . 

Por éso qúe hoy Josefina Ontiveros acuda a an 
congreso i~ternacional de especialist~s en di0á~tica 
matemática d"ebe representar un suspiro de ahvío en 
la prepara~iéli:l que México necesita par~, ya no 
·digam,os resolver este probl~ITIª sino para plan~earl0 de 
la meJor manera y poder mstrumentar med1d?s que 
·enfrenten un fracaso que .no sólo es nuestro smo de 
todo el mundo subdesarrollad0, y "Que aparece, para 
variar como consecuencia del defectuoso modelo 
científico norteamericano, y de una traslación acrítica 
e irresponsable a nuestros programas de estudio. 

La partici.r>ación de esta investigadora de la U AQ 
en un foro de alta formación tiene que ser un punto 
de r~ferencia clave, hoy,_ para el pl~ntemie.nto d~ la 
cuestión . Claro que ningún viaje al extranjero 
garantiza, por sí sólo, la adquisición de la nueva .luz. 
Pero ¿por qué tiene que estar alejado el mundo 
subdesarrollado ele "' las ·discusiones cientíJicas del 
primer mundo? A muchos parece fascinar nuestro 
ingreso a la competencia en el "m~rcado más grande 
del mundo" (en el que por cierto tendremos la menor. 
parte). ¿Por qué entonces no aprovechar, con. ~n 
criterio propio, el conocimiento que mentes prod1g1-
osas han desarrollado, para enfrentar un problema que 
nos tiene al borde de un nuevo analfabetismo, fatal y 
que nos elimina, desde el prjneipio, de la carrera del 
desarrollo? 
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Claudia Colimoro, lideresa de las prostitutas d-er DF 
concurrirá a un (_oro .sobre la mujer, en Querétaro 

Drásticas y enérgicas medidas para sacar al 
campo de su postración, demanda Fausto Reséndiz· 

Tras confirmar su militancia en el Partido Demócrata 
Mexicano, f::i.usto Reséndiz Mendoza -hermano ,del ex 
líder pedemista estatal Eduardo Reséndiz, que actu
almente milita en el PFCR N- inició el sábado 28 su 
campaüa com·o candidato a diputado federal por eUII 
Distrito, en la populos::i colonia Santa Bárbara, 
perteneciente al munici.pio de Corregidora. Reconoció. 
que efectivame.nte su herm::i.no hGbí::i. ::i.nunciado que 
también él h::i.bia abandonado al PDM. "pero éso yo no 
lo he hecho en 1úngún momento". Quizás él informó 
éso pretendiendo que con él se fueran sus parientes y 
sus ::i.migos, pero no fue asi. seüaló. tras cuestio1inr su 
cambio de camiseta: "yo no estoy de a¡¡;uerdo en un 
cambiazo como ése. así, de pronto". comentó. 

Al foro que el Pai:tido Revolucionario de los 
Trabajadores prep::i.ra en torno a la problemática 
de la. mujer contemporánea -que tendrá lugar en 
la ciudad de Querétaro el 3 de agosto próximo-
concurrirán Heather Dasnher, dirigen.te de la 

Convención Internacional de Mujeres y Claudia 
Colimoro, dirigente de una agrupación de pros
titutas del Distrito Federal y candidata perretista 
a asambleísta del D.F. Esta última intentó re
cientemente la forinación del primer sindic::ito 
mexicano de prostitutas , y forma parte ·de un 
movimiento de defensa en la delegación 
Cuauhtémoc en la capital del país. Según 

· informes proporcionad.os por la dirigencia esta
tal del PRT, intervendrá en ese foro la investi
gadora universitaria Yolanda Correa y se hará 
invitación a organizaciones feministas de la 
localidad, así como a las prostitutas de Querétaro 
que recientemente fueron victimas de la 
persecusión policiaca. 

Jornada Nacional de Mol'imientos Sociales en 
Querétaro en respaldó a Sah·ador Canchola 

Según informó Salvador Canchola Pérez, candi
dato del PRO a la gubernatura de Querétaro, el 
27 de julio próximo tendrá lugar en esta ciudad 
una Jornada Nacional de Movimientos Sociales 
en apoyo a su candidatura. En coordinación con 
Martín Longoria, responsable de Movimientos 
Sociales de la dirigencia nacional perredista, 
. representativos de organizaciones de todo el p::iís 
serán invitadas para reflexionar sobre su papel 
en la actualidad e intercambiar experiencias. 
Durante su estancia en Querétaro, los concur
rentes visitarí:in colonias populares y ejidos y 
realizarán un acto público. En tanto, Canchola 
Pérez dió a conocer que la sem:ina entrante los 
candidatos cristianos del PRO ofrecerán _una 
alocu~ión televisiva en un canal privado. 

Apoya el Partido Socialdemócrata a Raúl 
Ugalde 

Según un comunicado de prensa enviado por el 
Partido Auténtico de la Revolución í\'fexicana 
(PARM), su ca'ndidato a gobernador Raúl Ugal
de Alvarez será apoyado también por el Partido 
Socialdemócrata (PSD), sin . registro. Este par-

- tido. que liderea en el país Luis Sánchez Aguilar 
"se sumará a 'la campai'1a que (U&:1lde) ·'l'iene de
sarrollando en la entidad queretana", determi
nación que h:ibri::i hecho pública el sábado a1He
rior ante la prens:i c:ipitalina, en el D.F. El co
municado recordó que el PSD postuló en la con
tienda presidencial de 1982 al ex priista Manuel 
Murenó Sánchez ven 1988 se sumo a la candida
tura presidencia( de Cuauhtémoc Cái-denas So
lórzano, "convirtiéndose en el principal promo
tor del Frente Democrático Nacional (FON)", y 
tras su disolución se entregó a la tar·ea de crea
ción del Frente Patriótico Nacional. que aglutina 
a un centen:ir de ·org::inizaciones políticas y so
ciales, entre las que figurµn el PPS y el PRO, así 
como .el propio PSD. El FPN es coordinado por 
Ernesto Sánchez Aguilar , miembro de Ja diri
gencia nacional soci:ildemócr:ita. En 198~ Raúl 
U galEle Alvarez fue ·postulado por este partido 
co mo candidato a áiputado federal porQu_eréta
ro y en 1988 fi-guró como precandidat0 pre-
s idencial. -

lllA# 
l.OPBZ 
MAB7'1#EZ 

Ju,;enal Jiménez, candidato del PPS a la 
alcaldía del centro: tenemos soluciones reales 
a los gral'es y añejos problemas de Querétaro 

En el marco del 43 ·aniversario de Ja fundación 
del Partido Popular Socialista (PPS) y del primer 
aiio de existencia de IG Unión de Comerciantes 
Ambulantes, Fíjos ySemifijos "Josefa Ortiz de 
Dominguez". Antonio Juárez. miembro de la . 
dirigencia central de la Alianza Nacional de 
Trabajadores (ANT). a la que pertenece esa 
organiz::i.ción- greniial, afirmó que la única 
fórmula para mejorar la.~ condiciones de vict:i de 
los mexicanos y cambiar Ja política económica 
del gobi·erno federal consiste en la lucha unida 
de los trabajadores. En tanto, el dirigente local 
{!e la ANT y candidato a la alcaldía del 
municipio capital, Juvenal Jiménez Rodríguez. 
aseguró que el PPS tiene reales soluciones a los . 
graves y aiiejos problemas de Querétaro. 

Al tiempo, el candidato a gobernador Enrique 
Pozos Tolentino indicó -en un acto conmemo
rati"O celebrado en el jardín Guerrero el viernes 
21 de junio- que igual que hace 43 aüos los mil
intantes del Partido Popular (hoy Socialista) 
"continúamos ·siendo pobres y perseguidos por 
autoridades , intolerantes". Quieran o no 
quieran, expuso el legislador con licencia, la 
plataforma política del PPS y sus colores serán 
conocidos por todos los queretanos, pese a que 
nuestra propaganda está siendo destruida . 

Por otra p::i.rte. el t::imbi.én secretario de Acción 
Campesina de la dirección est::i.ta.l pede111ist::i. se pro
nunció en favor de "decisiones drásticas y enérgicas 
para llevar adelante una verd::i.dera reforma agraria 
integral". El problema del agro mexicano es grave y 
complejo y para superarlo es necesario sepultar parn 
siempre viejos tabúes que tanto dai'io han causado al 
sector primario de nuestra economía, indicó luego de 
insistir en la necesidad de que los ejidos sean "trans
formados" y transferidos en propiedad a quienes los 
trabajan para "acabar de una vez por todas co"n el 
inseguro régimen de parcelas prestadas". 

Tras las intervenc;:iones en este acto político, 
siguió un fest·ival con nfúsica y b:iile en el jardín 
Guerrero. 

Dada su precaria· competitividad por deficiencias 
estructurales. el agro mexicano debe quedar "po.r lo 
pronto" fuer:i de l:is negociaciones para la firm:i del 
Tratado Trilateral de Libre Comercio- hasta que no 
se:in suprimidas las !')Olitic:is equivocad:is que lo 
mantienen postrado. Los "obreros de la tierra", 
explicó, se encuentran subordinados :i l:i industria va 
la ciudad, se enc·uentran sujétos :i una estructúr:i 
burocrática e1~gorrosa y el gobierno los considera 
"menores de edad" ·y ¡;>oT ello quiere siempre llevarlo 
de la i11:ino como si se trat:ira de un ser irracional 
incapaz de ser autogestivo. 

"Ordenes presidenciales: no habrá sorpresas en Querétaro", dice P. González 

Propone ·salvador 
con candidatos a 

Alcocer un debate público 
la presidencia municipal 

Salx1ador Alcacer, intelectual 
postulado por el PRD, el PT y la 

- comisión coordinadora Carrillo 
Puerto para la presidei1cia mu
nicipal de Queré.taro, propuso la 
celebración de un debate público 
con el resto de los candid:itos al 
mismo c::i.rgo. - p:ira que la 
ciucjadania pueda conocer su s 
propuestas ánte los problemas 
que agobian al mUlúcipio capital. 
Indicó que las orga11izaciones que 
promueven su candidatur:i harán 
esta invitació·n de arnnera directa 
y convocarán a la formación de 
una comisión interpartidaria que 
det~rmine condiciones y <QOn 
renidos del encuentro. 

Acompafia.do ·por' Pablo 
González ' José Ja,i e r Ledesma 
-de la direcci ó n municipal del 
PRO- y por el investigad o r 
Gon za lo Gu:ijardo. miembro de 
la pla nilla. Sahado r A fc oce r 

indicó que la propuesta inici:il es 
que el. debate se re:ilice eH, el 
jardín principal de la ·ciudad. 

De - igual forma. Pablo 
González, que contiende como 
candidato a diputado local en la 
lista pluriniominal, convocó a sus 
s imilares· de_ otros partidos a 
entablar un debate p¿blico. En 
especial ma1~ifestó interés por 
que participe el ex alcalde Bra'u
lio Guerra Malo. Por otra p:irte. 
el también ::isesor de un:i de las 

. principales ggrupaciones de 
-::oinerciarítes ambulantes en la 
ciudad. <jenunció que en el 
reparto de credenciales ha\ se
lectividad y aseguró que en Íuga
res com o San José el Alto se 
pre tende o bligar a los electorl' s a 
qu e e llos recojan sus credenciales 
e n !as oficinas . Dijo que e n 
co lo ni:i s co mo Peiiu e las) L.om:is 

CON TU VOTO AL CAMBIO 
SOCIAL-CRISTIANO 

a quienes milit:in en la oposición 
no les entreg::i.n su credenci:il. 

En t:into, :iseguró que Fer
nando Ortiz Arana -candidato a 
diputado por el 1 Distrito Elec
tor:il Federal- h:i recibido 
"órdenes presidenciales de que en 
Querétaro no haya ninguna 
sor-pres::i''. Aseveró que em-
pleados de una dependencia ofi
cial aport\lrOn d::¡tos rje que se 
prepara "carro cornple-w" y que el 
respons:ible de ést.o es precisa
mente Ortiz Arana, quien "ma
neja partidas especiales para 
obras sociales con un criterio 
electoral". Indicó que h:iy una 
alianza UNE-CTM (v umfconse- · 
cuente margin::i.ción de la CNC), 
que permite a Ortiz Arana com
pa_rtir la dir l'cción po lítica de la 
entidad co n Enriq : ~ Burgos , 
candidato :i la gub, atur:i de -
Querétaro. 
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Medio centenar de campesinos ad
heridos al Partido del Frente Carden
ista de Reconstr-ucción Nacional 
{PFCRN) se movilizaron el miércoles 
pasado y mediante un plantón en la's 
instalac10nes de la direeción estatal 

'Niegan al PFCRN concesiones para . 
transporte -en varjos municipios 

autorizacion representaría una 
"competencia desleal" y .. acarrearía 
inumerables problemas económicos a 
los concesionarios establecidos". 
Entre los firmantes 'de · este desple
gado aparecen: .Manuel Puebla (Au
totranspQrtes Minitequis), Salvador 
Andrade Ballesteros (Transportes 
Tequisquiapan), René Hernández 
Moreno (Omnibús Flecha BlaAca), 
Raúl Chávez Castro (Autoiransportes 
Corregidora), José Elías González 
(Transportes Coroneo), Paulino 
Campos Castaílón (Sistema Taxiván), 
Manu~l CRuz Segura (Unión de 
Taxistas Miguel Hidalgo de Tequis
quiapan), José Santiago Sierra (Au
totntospolites Unidos ,de Querétaro), 
José Cdnzález (TRansportes Quér
etanos Flecha Azúl) y Leopoldo 
Camargo y José Luis Espinoza (Sin
dicato Taxibuses). 

ese servicio. -de Seguridad Pública exigieron se les 
otorgara la concesión - para la 
explotación de líneas de transporte 
foráneas, correspondientes a los 
municipios de Ezequiel Montes, 
Tequisquiapan y Cadereyta, 
aduciendo las deficiencias en el 
transporte rural y la disponibilidad. 
de vehículos -vagonetas de pro-

- cedencia extranj~_ra- para cubrir la 
demanda en esa región. 

En respuesta, Rafael R·oa Torres , 
titular de la dependencia ante la que 
se hizo el reclamo, rechaZó 
categóricamente la petición, con el · 
argumento de que las can:i.ionetas que 
pretenden util.izar no están regulari-

zadas legalmente, aparte de que son 
impropias para el traslado de perso- _ 
nas. Esto motivó mayor malestar 
entre los manifestantes, que portando 
pancartas y lanzando consignas, iban 
encabezados por Paulino Morán 
Toribio, candidato frentista a la 
ale: ldía de El Marqués. Para pre
sionar en, favor de su p·etición , los 
campesinos -todos ellos de condición 

·muy humilde- se presentaron ante el 
Palacio de la Corregidora, donde 

. pretendieron exponer su exigencia 
ante el secretario de Gbbierno. Ahí 
dijeron que si el gobierno no les 
autorizaba las concesiones ellos 
implementarían de cualquier forma· 

En reacción inmediata, mediante 
un desplegado de prensa, represen
tantes de los l O concesionarios del 
transporte en Querétaro se sumai:on a 
la negativa gubernamental, 
aduciendo, entre otras cosas, que 
quienes encabezan a los demandantes 
son "personas que aparte de ser 
agresivas en su forma de ser, son de 
otros lugarés que con fines oscuros 
vienen a sorprender" a los habitantes 
de Querétaro. En su exposición 
asegu_ran que el PFCRN pretende 
"desquiciar el transporte público de 
una manera por demás ilegal", 
además· de que una e-yentual 

Por ~l retraso en· la entrega de credenciales 
secundan PRD y PRT el ap_lazamiento de comicios 

El candidato plurinomal federal del Partido Revo- abundó que "si existe voluntad política debe 
lucinarió de los Trabajadores, Juan Pablo Men- hacber aplazamiento de las .elecciones feder
doza, sefialó que la prórroga de catorce días para ales, lo cual implicaría tomar acuerdos entre 
la entrega de credenciales de elector, acordada por todos los partidos políticos y convocar a 
la Comisión. Nacional de Vigilancia del Registro sesion extraordinaria de la Cámara de Dipu- _ 
Federal de Electores, es insuficiente y sostuvo que tados para aprobar la prórroga". 
es necesario que tanto la votacion.es federales como En el mismo orden de ideas, califiGó al 
e-statales se aplacen. titular, del . .Registro Federal de Elector~s eñ 

Mencionó que es poco creíble que el Registro la entid_ad, Felipe Reyes Ruiz, como '"in'epto 
Federal de Electóres, haya otorgado para mediados con un aparato operativo con altos margenes 
de junio el cincuenta por ciento de las credenciales 'de error". Finalmente mostro su agrado en 
de elector. de un total de 457 mil empadronados, que ·el Obispo de Querétaro, Mario de 
"pués este organismo, dijo, lleva un promedio en Gasperín Gasperín, advierta que denunciará 
la entrega ,de cincuenta mil credenciales por las irregularidades en el proc~so electoral, 
semana".' · · empero seílaló que la posición de la Jglesia 

Comentó que la prórroga de catorce dias otor- debe ser más abierta . 
gada fué una actitud que se vieron obligados a 
tomar por la inefic.iencia operativa, en este sentido VISITA DE CARDENAS, EL 31 DE JULIO 
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Por su parte _el ·vocero del Partido de la 
Revolución Democrá'tica en la entidad, En
rique Becerra Arias, manifestó la necesidad 
de que se posterguen las elecciones para el 
mes de septiembre, y anunció la visita de su 
dirigente nácional , Cuauthémoc Cardenas, 

_para el 31 de julio: Becerra Arias, denunció 
que el Registro Federal de Electores en la 

·entidad , sólo ha entregado el 50 por ciento de 
las credenciales de elector, y en el repta ro 
ha hecho favoritismos en las ,zonas donde 
tiene presencia el · Partido RevoJucionario 
!mtüuci9nal. 

su l'!QlLA 
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CONJEAEl . 
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"Tengan fe en sus 
hermanos indígenas": 
Canchola. en. Tolimán 

Los enemigos de México se han empei"íado en 
quitarnos la fe y dividirnos. Nu~stro 'mensaje es que 

· ustedes cref}n en sus hernianos indigenas, crean en 
sus hermanos obreros y en sus hei:_manos campesinos, 
manifestó ante más de un centenar de indigenas el 
candidato de .la coalición de izquierda (PRD-PRT
PT); Salvador Canchola Pérez. · 

En varios actos realizados en las delegaciones 
municipales de .San Pedro )' San Pablo y en la 
comunidad indíge11a de Casa Blanca, Can-chola Pérez 
dijo que su campaíla se propone "restitufr la 
esperanza que nos han robado" para ver nuevamente 
"florecer estas tierras Auestras que están muriendo 
·de tristeza". Nuestra campafia no e·s de acarreados 
ni se alimenta con los millones de las arca·s públicas, 
afirmó el candidato, "pues surge del corazón de los 
mexicanos , con amor y entusiasmo". 

Acompafiado por Camilo Verano Hipólito, can
didato a la presidencia municipal de Toliman, y por 
Federico Hernándei, candidato a diputado local, al 
igual que Paula Solórzano, aspiraHte a regidora, 
Canchola Pérez escuchó inumerables ql!ejas de .esa 
región del s·emidesierto, deprim·id·a y marginada. 
Platicó con div~rsos. grupos vecinales_, sostuvo en
cue-ntr.os con militantes perredistas y ·alentó en sus 
luchas a cientos de indígenas . Asistió como invitado 
de honor a la clausura de curs·os de una escuela 
primaria del lugar, donde entregó certificados a 
varios niífos. 

Comentarios recabados por este se1mrnario du
rante el recorrido de la comitiva de Salvador Can
chola ponen en· evi.dencia la desventajosa situaeión 
por la que pasan cientos de indigénas. "Gente del 
PRI nos regala el hilo para hacer carpetas y manteles 
y gente del DIF_nos las compra a precios muy bajos , 
hasta 12 mil pesos. Nosotros hemos visto que esas 
prendas las venden luego en Querétaro entre 75 y 
150 mil pesos. Además, a la gente que no está éon 
el PRI le quitan lo del hilo y la lech@ en polvo, aparte 
de que son muy groseros . Cuando el tejido no les 
gusta se lo avientan a las mujeres .. Son d~spotas". 

En San Pablo, denunciaron por otro lado,- muchos 
profesores abandonan a -sus alurnnos para cumplir .,, 
tareas partidistas y -aseguraron- dicen _a la gente 
"-que si no se ap·untaA no les darán servicios". 

POR_ SALARIO$ Y 
PENSIONES JUSTOS IAIDA C/l,08A 
NO AL MICRO 
SALARIO 

PARA DIPUTADO FEDERAL PRIMER DISTRITO 

FIDA CIJ/l#'DJllA SUPLENTE 



• Semana del 1 al 7 d~ julio de I 991 5 

En Lomas, el candidato priísta dice goe la lucha mayor será contra la pobreza 

Exponen a Burgos la gravedad de los-probfémas que 
mantie_nen a la juventud atrápada en la marginación 

mos, porque tampoco queremos que 
el gobierno nos de todo, ustedes nos. 
piden su apoyo y lo . tienen desde 
ahora, pero también esperamos el de 
ustedes, porque es.t~mos seguros que 
van a ser, ustedes los repr.esentantes 
de tod© el estado de Querétaro". 

. ' 
+ "Aquí hay exreso de pobreza", dijo el veci110 Vicente Balderas Alonso + 
"Esperamos que usted ponga soluciones al llegar al gobierno" + Piden un · 
panteón, servicios de sald y urbanización + Enrique González: "no queremos 
votos con engaños y falsas promesas"+ Haremos cambios sin resquebrajar· 
principios, indicó el aspirante a la guhernatur.a del eslado 

En la reunión ,que sostuvo ei candi
dato el PRI a la gubernatura de 

, Querétaro, Enrique Burgos García -
junto con Alfonso Ballesteros· Ne~ 
grete, candidato a la presidencia 

· municipal del Ce'ntro y Enrique 
González, candidato a diputado local 
por et IV distrito, así como Braulio 
Guerra Malo, quien busca llegar a 
diputado plurinominal, con los mili
t&ntes y simpatizantes de ese partido 
de Lomas de Casa Blanca-, además 
de reiterarse las demandas de alum
brado público, drenaje y vigilancia, 
la sefiora Natalia Tovar García hizo 
un severo sefialamiento en tQlrno al 
problema que representa la pobreza 
extrema y co~ello la desintegración 
familiar que acarrea fa drogadicción, 
alcoholismo y delincuencia. 

Al hablar el jueves pasado sobre 
los problemas más comunes en el 
sector Netzahualcoyotl, la sefiora 
Tovar García expuso que "queremos 
reiterarles nues.tro apoyo, creemos en 
la formula PRI, pero tambieA esta-

. mos conscientes de los problemas que_ 
hay aquí y en toc;los lados, que son los 

problemas de falta -de vivienda, · 
· desintegración familiar y con ello la . 

'drogadicción, el alcofiolismo, ma
chismo, inmadurez de los jóvenes 
para asumir µn compromiso de fa
milia, bajos salarios, poca 
preparación, explosión demográfiq 
y sobre todo, juventud margjnada. 
Nosotros, muchos decimos 
"eneiérrenla, llévensela, traigan unos 
policías, llevenlos a la caree!, denles 
justicia", exigimos todo esto sin 
pensar que todo tiene razon de ser, los 
jovenes sori asi marginados porque o 
son delincuentes o borrachos o 
drQgadictos, pero todo esto es por la 
pobreza que vivimos, por eso quere- . 
mas un cambio, licenciado Burgos y 
creemos en usted, . por eso lo 
apoyamos''. . 

Juana Crnz Miranda, lideresa de 
los vecinos en la Reforma Agraria, al 
dar la bienvenida a los candidatos del 
tricolor, indÍcó que:. "D~sde ahorita 
les dec.imos, los vamos a apoyar con 
votos no c0n palabras, va a ser un 
apoyo ipcondicion'al". ~ Y Vicente 
Argeles Galindo, . de . la segunda 

sección de Lomas de Casa Blanca 
manifestó: "Considero que todo 
Lomas de Casa Blanca esta apoyando 
toda la planilla priísta. Estamos 
ahora presentes aquí y lo estaremos 
en las casillas el 1·S de agosto". 

Además de todo ello, los colo1ws 
manifestaron sia inquietud por la 
carencia de un panteon en esa zona. 
"El, panteon nos representa un 
problema. Ante~ a pie ibamos a 
despedir a 1rnestros · difuntos, pero 
ahora para poder despedirlo tenemos 
qué ir varios kilon etros más alla, por 
eso le· pedimos que si usted puede 
resuelva el problema y tambjén sí es 
posible po.nga un centro de salud . 
porque nos hace rr ucha falta, este es 
un lugar grande y no lo tenemos 
todavía, le pedimos eso y ante todo lo 
apoyamos". · 

"EXCESO 
LOMAS 

DE POBREZA" . EN 

En cuanto a las obras que fu e ron 
demandadas esa tarde, algunos 
aclararon: "Usted apoyenos y no
sotros también vamos a cooperar, 
nosotros también tenemos la 
0blígación de dar una manita si 
podemos, queremos mejorar la colo
nia y en lo q,ue usted nos pida, 
nosotros ayudamos en -lo que ,poda-

Antonio Olalde, otro vecin0 de 
Lomas dé Casa Blanca, afirmo que: 
"En ustedes· se cimienta el futuro de 
nuestro· estado, porque en la-proble
matica sabemos que ustedes van a 
estar . COI~ . nosotros. porque todos 
necesitamos de todos y no sobra nadie 
para ayudar, por eso los apoyamos, y 
esperamos €ll:le e.l lice,nciado Burgos 
lleg-ue a ser gobernador, estamos con· 
él porque es un candi"dato emanado 
de las elases populares'". Y Manuel 
Niev.es Rámirez del ~ector Fidel 
Velazquez -entrego a Burgos García 
un plano donde se especifica el 
·problema de urbanizacióp que hay en 
el lugar. . · 

En tanto e!'sefior Vicente Balderas 
Alonso, quien también hizo especial 
énfasis en el problema de la pobreza 

.puntuatizó:· · "Nos preocupa de~ 

ns tif UWS!~ I' ~¡¡tµJf~Ii¡ 

masiado el. exceso de · pobreza que 
padecen la ·mayo ria de los queretanos. 
Hacen falta más empleos, salarios 
mas remunerados · que permitan 
mandar 'l sus hijos a la escuela . 
Tenemos también calles inundadas 
por las aguas negras que traen 
.contaminación y que representa un 
peligro pjlra nosotros. Tener.nos 
esperanza ,.; en que a todos estos 
pro!;>len;r~s usJed le-& ponga solución si 
llega alr gobierno de Querétaro, no
sotros po.r nuestra .parte estamos 
dipuestos .a cooperar · ~ or:ganizar-Bf tA m11m·tm, · 

Rrnim1 m~f l'li~:m ·-
... ,.. 

En el foro Encue_ntros de Analisis y Propuestas de la Sociedad Civil sobre Turismo, se pidió mayores ¡¡.p~yos hacia este ramo. para Querétaro 

Burgos García con los integrantes de la Fed~ración de Colonos y el Frente de Colonos 

nos". . . · 
El candidato prísta, Enrique Bur

gos García. en r_espuesta se refirió al 
prnblema oe. la pobreza extrema y 
dijo: ••El asunto pri'ncipal al · que 

'- debemos avocamos en esta ocasión es 
Ja pobreza. Es un problema de todos . 
Hay que admitirlo, que desafortuna
dame1He todavía.hay altos indices de 
pobreza. Por eso nwestro partido 
acegta qúe con lo que se tiene que 
luchar ahora es con la pobreza y lo 
vamos a hacer. De llegar al gobierno 
vamos a haGer un gobierno para tQdos 
y vamos a procurar atencter a todos. 
Ahorita sí, efectivameAte, son nece
sarios los cambios, y los vamos a 
llevar a cabo, sin que esto s_ignifique 
resquebrajar principios" . 

El candidato a diputado local por 
el IV distrito, Enrique González 
mencionó que "este es un acto de 
campafia sin precedentes para 
nuestro partido, es una campaila que 
se ha caracterizado por el dialogo, se 
han dejado a un lado los actos de · 
escenografía, al contrúio ahora hay 
en nuestras campaí'ias un alto con
tenido social. Por eso es m_uy impor
tante que nosotros conozcamos sus 
demandas pero también sus propues-· 
tas de solución f)ara que ustedes 
también participen, y si el licenciad o 

- Burgos llega a la gobernatura de 
Querétaro va a gobernar con todos, 
por eso qu e remos su v oto pero no a 
tí'avés del engai1o y falsas promesas, 
sino que qu e re mos un voto ra zonado, 
porque 1~o s.otros confiamos en que 
somos el mej or partido de Querétaro 
v de México. Y HO olviden: sus 
éomentarios que nos hacen ahorita, 
H.O van a saco roto , los sabremos 
tomar en cuenta". 

! 
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Silvia Hernández en San Juan del Río 

En San Juan 

Llama Silviá Hernández a ~'no equivocar el rumbo,, 
+Los priístas haremos una gran jornada para recuperar espacios perdidos, advirtió +San Juan del Río 
es "prioritario y no debemos descuidarlo", alertó en esa ciudad+ Reconoció qw: los adversarios del PRI 
son gente honesta+ El astronauta Rodolfo Ned Vela, principal asistenle en el foro temático del viernes 
pasado + Disertó sobre el Eclipse del 11 de jµlio . . 

"En el Partido Revolucionario Institucional sat>é
mos bien lb que debemos hacer en el Congreso ya 
que tenemos propuestas claras que son las propu@s
tas de la sociedad. · Las promesas quedaron atrás, 
estamos recuperando la credibilidad porque 
cumpliremos en los hechos, con candidatos ser íos 
y un.proyecto acorde a la modernización que exige 
el país" ,' manifestó la aspirante al Senado de la 
República, Silvia Hernández. 

Necesitamos ser mayoría en las Cámaras Fed
erales, para poder legislar con holgura y llevar a 
buen término el proyecto que hem0s pr~sentado a 
la opinión nacional, nuestra oferta es el partido, 
sostuvo_. la. abanderada. del tricolor, quiero. agregó 
que si los partidos políticos no se suman a las caw>as 
de la sociedad "no mereceran ser sus representan-
tes". , 

Puntualizó Hernández de Galindo que el PRI se 
ha: sumado c@n seriedad a los grandes movimientos 
del país, porque está consciente de que si se 
equivoca de rumbo el electorado no votará por él, 
.en éste sentido precisó que la imtitución a I.a que 
pertenece "es el mejor partido, el más organiza.do 
y el más abierto a la sociedad, a ella nos debemos 
y con ella trabajamos para obtener resultados 
cencretos el -próximo 18 de agosto". 

Por otra parte el jueves pasado la candidata a 1a 
Senaduría en. gira de trabajo por San Juan del RÍO, 
definió a éste municipio como una z ona estratégica 
para definir el poder público: " San Juan es 1.1n 
corazóri importante ep la vida política de . la 
entidad , es prioritario, no debemos descuidado, 
por lo que los priístas debemos trabajar más Y 
mejor con miras a los comicios de agosto 18". 

En su segundo día de trabajo de la semana 
pasada la lideresa de UNE-Ciudadanos en 
Movimiento, . se reunió con más de doscientos 
jóvenes sanjuaneneses a quienes exhortó a partici
par en el proceso político electoral, y a emitir su 
voto por el candidato que consideren co_nveniente: 
" Yo los invito a que conozcan a · todos los 
candidatos de ' los deinás Partidos Políticos. 
Nuestros adversarios son gente hones ta y correcta 
que también está real.izando su trabaj0" reconoció .. 

Al dirigirse a los jóvenes les planteó que como 
"población mayoritaria" que son " nos interesa su 
opi.nión , cómo ven al nuevo San Juan , cómo ven 
el futuro inmediato ante los retos que significa 
afrontar lo que será el Tratado de Ubre Comercio 

que firmará el país". En el mismo orden de ideas 
añadió que de no preparúse acorde a los retos que 
significan el Tratado de Libre Comercio, las 
circustancias podrían ser adversas. 

Ese mismo día Silvia Hernández recorrió la 
colonia popular Infona.v it- Pedregoso de San Juan 
del Río , donde tocando. pu e na por puerta en busca 
del voto, invito a la población a participar en las . 
próximas elecciones. 

Momentos más tarde tuvo contacto con la 
.ciudadanía , y realizó en su estancia por ese 
municipio, visitas a lugares estratégicos como el 
mercado Reforma ,. dodne saludó a los locatarios , 
después recorrió diversos av.enidas, durante ese 

-trayecto afirmó que los pr iístas fiaran una gran 
jornada por recuperar los espacios perdidos, "por 
eso pedirnos un voto de confianza'', subrayó. 

RODOLFO NERI VELA Y MIGUEL 
GIL GUZMAN, INVIT:l.DOS DE SH 

PARA HABLAR DEL ECLIPSE 

El viernes v isité> a los col0 nos-del Fraccionami.ento 
Del Bosque, y · por la tarde presidió \ el Foro 
temático: "Luces y Sombras , El Eclipse" que contó 
con la presenGia del primer as.tronauta mexicano 
que viajo al espacio en 1985 para hacer es\ ud ios 
sobre las capas atmosféricas del Sol, Rodolfo Neri 
Vela ,. y el Director del Planetario Luis Enrique 
Erro , Miguel ·Gil Guzmán. 

Por primera vez en la vida de muchos millones 
de seres humanos, podrán vivir y sentir. lo que és · 
un eclipse total de sol -comentó Neri Vela-, siendo 
una d,e las principales características que la franja \ 
del fenómeno cruzará bastantes ciudades densa
mente pobladas como no habla ocurrido nunca: el 
que por ·espacios de varios minutos se- oscurecerá 
totalmente en pleno medio ctía . 

Mencionó que el eclipse en su totalidad no es 
peligroso y cualqu-ier p(}rsona lo pt:1ede ver durante 
dos o tres .minutos continuos, teniendo cuidado en 
el momento en que la luna descubra el sol , ya que 
es en la parte parcial ·del fenómeno dodne toda vía 
existe luz solar. 

Durante ei evento se despejó una serie de 
interroga ntes a Ja población , y se desterraron 
algunos rnitos que se han generado en torno a éste 
fenómeno astronómico , como es el que las mujeres 
en gestación pueden observar el eclipese con tod as 
las precauciones normales. "En su totalidad, el 
eclipse no es peligroso y cualquier ¡:Jetsona lo 
puede ve r durante dos o tres minutos continuos, 
ten.i-endo cuidado en el momento en que la funa
descubra al sol , que es, en la parte parc ia l del 
f enómeno donde toda vía exis te luz .solar" , se dij o . 

Señalaro n que en la e nt idad el t iem po tota l que 
durará e l ecl ipse se rá de seis minu tos y medio en 
la fase do nde se ap recie tota l obsc uridad, el cua l 
es e·l lapso en el que todas las personas pueden verlo 
sin riesgo algu no. 

E l ecl i pse es u n fenóme no ce leste natural que se · 
presenta prácticame nte todos los a ños .en diversos 
puntos de l p la neta pero lo importa nte - p recisó el 
As t rona u ta - , de l qu e sucede rá e l próx im o once de 
j ul io es qu e atra vesará mu c has c iudades densa 
mente pobl adas, y que se admirará en un fran ja de 
dosc ie-ntos sese nta kil óme tros de an c ho. 

P or su pa rte la aband e rada á e l Part ido Revo lu
cio nari o Institucional·, tra.s hitcer una s re de 
consid e rac iones so bre la importa nc ia que teÍ1drá e l 
e c lips~. ex hortó a las dece nas de perso nas que 
asis t iero n a 1 foro; a q ue to me mu v e n c u en ta las 
reco men dac io nes de los po ne ntes á fi n de qu e no 
se co rra n r iesgos al presen c i ~ir e l fe nóme no ce leste . 

El astronauta mexicano Rodolfo Neri Vela d espejó d udas sobre el eclipse . 

Pa ra e l fin de se mana realizó un i\ gira de trabajo 
por los mu nic ipi os de A mea lco . H ui milpan y El 
Marq ués. asi co mo un recorr ido pó r el me rcado \ 
e l t ina gui s de La C ru z. do11d e sa lu dó a locata ri os. 
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Durante la semana pasada el aspi
rante del Partido Revolucinario In-

Segur n Ort1'z Arana el Estado es ahora Por otra parte el lunes pasado, el el 
· ' · . candidato priísta a la diputación . 

. stitucional a la diputación federal por. 
el I distriio , Fernando Ortiz Arana, se 
re'llni(> con el Club y la Asociación de· 
Industriales, la Cámara Nacional de 
la Industria de la Transformación en 
la entidad, visitó seis fábricas de la 
capital, recorrió d iez colon·ias , los 
ranchos "Jurica", El Nabo, la 
comunidad de Mompani, -y realizó 
proselitismo por los mercados ae la 
colonias Reforma Agraria y Lomas 
de Casa Blanca. 

menos empresario ·Y más justiciero ~~~f;;l~ª e~ 1~~~~fÍnia ~qn ~;~~i~~~ 
con la obligación primordial de velar 
para que se proporcionen servidos a 

·todos y se otorguen las ga rantfas 
suficientes en el desarrnlllo de ra 
diversas actividades . 

inversióri social" . Pefiuelas ,. en donde· planto un pino, 
Tras pronunciarse a favor del al respecto Ortiz arana , indicó que la 

crecimiento de este sector, hizo hin- ecología y el cuidado del medio 
capié en la_ importancia de que se ambiente tienen en la actualidad un 
mantengan los puntos de equilibrio enorme valor, y exhortó a la 
entre el medio ambiente e industria, comunidad -a la cüal se l·és propor
y mencionó que actualmente ya se cionaron árboles de . ornato- a que 
están tomando medidas preventivas tome participe en la refores.tación. 
respecto.a la ecología y en la ciudad Cün éste mismo objeto de .apoyar 
decen.as de empresas están empla- la .Cruzad.a Ecológica, se reunió con 
zadas pór la Secretaria de Desarrollo colonos de la Reforma Agraria, 
Urbano y Ecología, para que instalen Lomas de · Casa Blanca, y Nifios 
equipeis anticontaminantes, y se eif- Húoes, entre quines sefialó que la 
reció a intervenit ante esa dependen- intensidad de su campafia electoral 
cia para que los plazos que se deter- en el Primer Distrito·, demuestra una 

Durante esta parte de su agenda . 
tesaltan las reuniones que sostuvo 
con los empresarios, de quien:es rec
ibió la adhesión. Ante ellos mani
festó no compartir el criterio . de 
"impedir el crecimiento industrial en 

· La vocación de Q.uerétaro es to
talmente industrial, actividad que · ha 
sido el motor del progreso, a la fecha 
-precisó el candidato -del tricolor-, 
trabajan en la zona más de 50 mil 
obreros. Asimismo demandó a los 
empresarios que este campo de 
acción genere riqueza que se dis
tribuya de mane ra más equitativa 
entre los factores de la producción: 

. aras de evitar más· problemas para la 
ciudad y el estado" y ai'ií adió sobre fa 
política económica del país que 
"ah0ra el Estado es menos propie-
tario de empresas y más justiciero", 

"Lós integrantes d~l Partido Revolu
cionario Institucional consideramos 
la actividad industrial no solamene 
como una aportación de capital para 
la creación de fuentes de empleo , 
sino como una verdadera auténtica 

minaron se alarguen.. "renovada voluntad de seguir sirvi- . 
"No necesáriamente hay conflicto endo en el trabajo político a la 

entre mayor desarrollo industrial y el ciudadanía · queret-ana sin importar 
entorne> eco lógico" y f)untualizó que distingos seiciales-o económicos. Esta 
la ecología no "es moda sexenal "ya situación es lo úhico que jsutifica el 
que cuidar el medio ambiente es una pdoer público en la tarea de servir y 
obligación social y de supervivencia. regular la voluntad de_ todos" . .. -~: 

Por los caminos de Querétaro 

Las acciones de Gobierno en este Para el viernes pasado fernado 
rubro no se debe'l1 a una actitud Ortiz, tomo protesta a los Comités de 
populista o .de temporada". Promoción al Voto, de las colonias 

Mientras tanto durante la visita Desarrollo San Pablo Primera v 
que realizó por la "Embotelladora la Segunda Sección, ante qÚienes 
Victoria' '., Ortiz Arana, destacó al afirIDó que la "€.tica de todos los 
empresario queretano Róberto Ruiz párti.deis polítirns es conducir los 
Obregón, como "el iñdustrial más . sistemas y procesos a t_ra vés del mai:co 
destacado va que es un ejemplo para constitucjonal" . y~ sei'ialó que las 
quienes se' dediéan a diferentes ac- nuevas electorales significan certeza 
tividades . Es un ejemplo de · para las orgatiizaciones contendien
honradez, tenacidad y buena f é,~ Y de-- tes . _ 
muchos valores que hoy es necesario "Estamos realüando ~ampafías 
preservar y acreentar". a-usteras sin espectáculQs estériles" 

En su recórrido por esa empresa, maAifestó el abanderado cfol tricolor 
se refirió a su proposito de obtener un quien les prometió a a las decenas de 
curul en la LV Legis1atura de la colonos , a trámitar la instalac'ión de 

· Cámara de Diputados, e indicó que una lechería de la CONASUPO, 
de salir victorioso actuará con apego mejorar el transporte, y hacermás 
a la leg~Jidad y a Ja ét ica pro(esin0al. efecJiva la _seguridad pública. 

Responde el candidato del PARM a Arturo Nava si "caí" en el PARM, fue por co.incidencias reales 
· Gon un partido que posn.ila la vigencia de la 

Constitución -traicionada poT el PRI- y que 
participó en el Frente Democrático Nacional 
(FDN'.l: ,apoyando a Cuauhtémoc Cárdenas e . 
impulsando la insurgencia civica del 88 . . 

He militado en un 'solo partido: el de la democ.rac~a 
Raúl Ugalde Aharez · 

Desde las páginas de "El Nuevo Amanecer" de · 
Querétaro el empresario neopanista Arturo Nava 
Bolafios enderezó contra mí un ·ataque injusto y 
alevoso calificándome como " mercenario de la 
política". 

Con la conviccióo de que el PRl-gobierno es el 
enemigo interno número uno del pueblo mexicano, 
he promovido por los medios a mi alcance la 
colaboración de las fuerzas opositoras, por encima 
de diferencias ideológicas , para derrotar al adver
sario común y alumbrar una democracia política y 
económica en que quepamos en igualdad de 
derechos y responsabilidades todos· los mexicanos. 

La imputación calumniosa de Nava Bolafíos 
coñtra un candidato de oposición, .además de un 
acto delictuoso, sólo sirve al ·mal gobierno y 
traiciona, inclusive, la trayectoria oposicionista 
que caracterizó al PAN hasta la muerte de Manuel 
J. Clouthier. · 

Otorgándole a. Nava el beneficio de la duda 
sobre el móvil cte su conducta, esperé una semana , 
tiempo sufici ente para que una perseina de su 
inteligencia pudiera retractarse d,e un desliz sin 
mala entrafia. No lo ha hecho así· y me veo, pues, 
en la penosa necesidad de repeler la agresión . 

Pasaron los días en que el PRl-gobierno daba la 
cara a sus opositores . Ahora la "dictadura 
perfecta" cuenta para el trabajo sucio con fieles 
escuderos d is frazados de oposicionistas, dúchos lo 
mismo para un barrido, que para un 
fregado . 

Igual le pres ta n el dedo a los priístas para 
aprobar le yes to talitarias. co mo el Cofip e, que se 
tra nsforman e n Dobe rman obedi e ntes. para la nzar 
injurias y des troza r honras. 

Tal es e l ti::i s te p;,pe l a qu e se ha re bajado el 

.-: 

negociante Art\'.lro Nava. Advenedizo y de buen 
olfato para las v.ac;as gordas, abordó el PAN, . 
cuando varias generaciones habían hecho la faena 
larga y pesada de casi cinco décadas y se apresta-
ban a levantar lá cosecha. . 

Fue la oportunidad sot1ada por el arribisra Nava 
y otros para asaltar el PAN . Tras de marginar a 
los panistas veteranos, muy, muy acá, con francis
cana humildad , el neopanista hizo una histórica 
declaración: "Voy a erÚpezar de cero". Cerna la 
izquierda son para Nava los panistas queretanos de 
antes y los del resto del país, como González 
Torres, Báti;z, Madero, González Schmal. "' De que 
la perra es brava, hasta a los de casa muerde" . Y, 
si así les fue a sus compafieros , no podía i1·nos 
mejor a los demás. · 

Sin asomo de ét~ca y con sobrada frivoli(fad , 
Arturo Nava me acusó de "merce nario d~ Ja 
política". "Ha andado -explicó - de partido en 
partido ... y ahora cayó en el PARM" . Aparte de 
cretino , Nava se exhibió como fal sario y vulgar 
calumniador. . 

Pa rn su conocimie nto, duranté cuatro décadas 
he militado en un sólo partido:_ el de la de mocracia 
y lo he hecho en los frentes de lucha que han 
reclamado mi participaci·ón. La razón de mi 
compr.omiso han sido SIEMPRE mi s convicci()nes 
democráticas ; mi lealtad al pueblo trabajador y mi 
opos ición irreductible al PRI-gobierno. 

El pqbre sefior Nava se santigua ante la amplitud 
de mi quehacer político y social y dicta la sentencia 
condenatoria: vel e idad ("ha andado de partido en 
pa rt ido") , mos trando con e llo estrec hez de orit
e-ri-u. 

Corto de ente ndederas. tampoco le cabe que los 
pa rmi stas de Que re taro me ha yan pos tulad o com o 
ca nd idato a go be rn ado r. no s ie ndo· parm is ta , 
preci same nte po r rn-is antecede ntes de lu c ha y que . 

Un · vividor de trabajo ajeno, com_o Nava, 
incapaz de reconocer en la la conducta humana 
otros móviles que no sean el signo de p@sos tiene 
que suponer que l.a lucha polí t ica es un trabajo 
mercenario . "Cree el leó n que todos son de su 
condic.ión" . Peró en este caso se equivoca y me 
calumnia . No .soy un po lítico profesio na-1. Nunca 
he vivido de la- pol{tica . y por mis · ideales he 
afrontado todo, cárcel y represión . Algo difícil de 
entender, lo reconozco, para quien, como Nava 
Bolaüos, no suele dar paso s in huarache . Re
almente se equivocó de partido . Para candidato del 
PAN a la gubernatura de Querétaro anduvo 
buscando un dirigente patronal. Esos, sefior Nava , 
están en el Cuarto Sector de l PRI, que ya· es el 
primero en esta era de Solidaridad (con el tío Sam). 

Más que ~1eopanista o cristiano, Nava es f10p.an
ista y neoliberal de la onda ae Sa limfs a e Gortari 
y de .' los Chicago-boys. Sus ideas lo pintan de 
Guerpo entero. Nava co nfesó al reportero de "El 
Nuevo A manecer" (No . 31): " ... yo no tengo nada 
con que los ricos .sean más ri cos" , a costa, c laro , 
de los pobres, digo yo . Tampoco el PRl-gobie r·no 
se opone, s ino todo lo co ntrario . Pero Nava va más 
lejos y aboga por "sacar al · pueblo de · la 
marginación" , a fin de que los pobres "no sean un 
freno para la riqueza de los ricos" . Más claro no 
can ta un gallo. 
~En la mis·ma edi.ción de "El Nuevo Amanecer" 

donde el industrial hule ro (¡ojo, linot ipista!) me 
atacó con ~ u le ngua vipe rina , Na va se hizei ret ra tar 
frente a Ja pa r roquia de San Pedro, e n La Cafiada. 
Querétaro bi e n vale un a Misa ¿verdad? Y aqu í 
e ntre tlOS, inge nie ro Na va. ~la me ntada ca lumnia 
fue antes o des pués de la M isa? ¿Con esa le ngua 
comul ga . don Arturo? · 
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se>bre el respecto con el alcalde Andres Garrido del 
Toral y c.on el candidato del PRI a diputado local 
por el segundo distrito, Carlos · Arvizu, quiie,n 
manifesto s.u apoyo condicionado a los comercia.n-

¡Quereni.os lugar para V.ender~ .. ! ¡Que los 
desalojen ... i Así están las .cosas en el Tepetate 

. tes, la secretaria de la Unión de Comerciantes 
Por segunda ocasión en una semana, el viernes del mercado del Tepetate, encabezados por Guill- "Benito Juarez" Guillermina Cabrera Santobeña 
pasado un grupo . de ta .µnión de Comerciantes ermina Cabrera Santobeña, con mantas con leyen- indico al ser cuestionada que : "Esta es la primera 
Pepulares se plantó frelil'te a la presidencia munici- das del PRI, pedían a gritos el desalojo de les vez que hacemos un acto así, antes solp veníamos 
pal e instaló por algunas horas un tianguis, que vendedores ambulantes que han " invadido" . el el grupo g.remiál a pedir apoyo de las autoridades 
desalojaría la policía foégo de -conatos de bronca. acceso al mercado. para que desalojaran a los venctedores, pero como 
Con esta acción, los comerciantes exigen que la Por un lado~ los miembros de la Unión de las cosas se .han ido porriendo mal, pues dec,idimos 
autoridad municipal Jes asigne un · lugar para Comerciantes Popul~res , dirigido _por Ernesto cen apoyo del candidato a diputad.o, Carlos 
vefider. A conti.nuació,n,.presentamos la reseña de G,onzález Pérez y Rosalio Olgufn; ind~caron que el . Arvi'zu, haGer éste mitin, para exigir eLdesalojo de 
la primera actividad de protesta ocurrid2 en el mitin que realizaron los locatarios y comerciantes esos comercíantes q·ue incluso han agredida a los 
mismo lugar. . . , -. , . d.el mercado "Benito Juarez", del barrio del inspectores,. los han amenazado con cuchillos y 

Mientras los come·i-C.j.antes de la UCP lanzaban tepetate, "sólo lo hacen como ptetex,to para que las palos, y a ~~gtinos los han picado. 
consignas centra-las autdridades y,exigían licencias autoridade$ digan que se está solicitando en la zona . - ¿Tiene los nombres de los inspectores que han 
para la venta libre ·de s:us productos, 'adentro otw ·. protección y desalojo. Ellos tr ata-n 'de aparentar ~ido picados? · · · · · .. · . 
grupo contrario integra,do por. 500 comerciantes que es una rrarcha de protesta pero rii s·iquiera son · ~ Pues.:. ,ne), realmente no se .. . creo que uno es 

;'':'; . de ese mercado, soo acarreados del PRI,'sori de los pariente de1 Brat.dio Guerra · 
diferentes mercados ' y son manejados por · la Ac;lemás- ·continua- han invadido yala calie de 

En la Federal· Uno ·: 
lnco.nf or·ntidad · de los 
padres de :>famil~a ·por 

u cuotas : v:elunJariasu 
Con el i~icio de o:t~s ir{sc·rf pciones en la 
secundaria federal ·Bllmero uno,. ubicada eri 
las faldas • del Cerr o de.-. · 1as Campanas, 

· apare_ció un brote· ¡$~neralizado ?~ inc0n
form1dad entre los padres de fam1ha, a raíz 
del incremento aesmett ído en la, "cueta 
voluntaria" im:pues~a ·por las autoridades de 
ese centro es.colar y fa directiva de los padres. 
De acuerdo con diversas quejas ante nuestra 

. redacción, por cada';~fumno inscrito se-exige 
el pago de 200 mil ·¡,-esos, cantidad superior 
en l 00 por cieflto a.la cuota aplicada ef año 
pasado. . ' 

Señalaron que para es·te incremento no 
fu e ron tomados en cuenta los padres de 
familia, quienes en muchos casos tienen gue 
desembolsar fuertés cantidades, dado que 
tienen a varios niños en la misma institución. 
Esto, ·adviFtieron, :provócará ·que muéhas 
personas opten por ya no enviar a sus hijos 
a la escuela: "Y no,es ·otra cosa más .que una 
burla y un Fobo", pues casi nunca se sabe qué 
se hace con tales cuot~s. Indicaron que si se 
toma en cuenta que· sean 3 mil los ni1íos. 
inscritos, se hab.rá récaudad0 µna suma de 
600 millones d·e p~Sos, cantidad muy alta, 
cuyo desti1:10 no éstá definido. 

Dijeron, p<tr til.tirno, que es necesario 
·acabar con la prágtiea generalizada en casi · 
todas las escuelas de j tnponer "cuotas vol,u)l
tarias a la fuerza" Y:confiaron en que sé re
considere esta cMestión en favor de la 

. economía de las fa~milias. 

cacique Guillermina Cabrera Santobeña, .. una 'lid- Jimen~z por- donde es la entrada el mercado, no es 
eresa que tiene int.ereses políticos y q:ue trae a est.a justo que nos quiten la clientela, mejor que se 
gente no como organización, sino como iQstitució·n · vayan a Santa Cec'ilia, donde ya.las au toridades les 
política. Y nosotros somos autónomos, falso que han 0freci~o ·lugares, pero no qtiie.ren.,por eso 
semanos del PPS, no estamos corporativfaados venimos a r:eclamar con el .apoyo del PRI. 
como ellos, por eso ·venimos a.exigir que senos ·den Ya · cuando se -dirigían a Seguridad Pública, 
los lugares para vender que nos corresponden, ya también .a· pedir apoyo a los inspectores que 
nos habían ofrecido 9 lugares solamente en el - . supuestamente son agredidos por los comerciantes 
mercado del · Tepetate, pero si somos 140 ambulantes, ' porque estos dijeron que ".son los 

_, v.endedores, siquier-a 'que nos den 40 lugares, es lo. locatarios 16s que amenazan a los inspec-tores 
justo y así sí aceptamos irnos · los <lemas a la :plaza porque no .nos quitan de ahí"~ todavía se escuchaba 
Juana de Arco d~ El Cerritt:>, ,pero s0lo.'con ·esa a doña Evángelina Ruiz que gritaba sin cesar. . 
condición, de Jo cont-rario si no., nos resúelven "¡9ue se a~uerden que son 600 voto.s .a favor del 
vamos a seguir haciendo plantones y mitin.es y nos P.Kl!,,. (M.~~y -Gon.z.ález).. . · .. , 
vamos a encuerar". · · ' 

· Dicen · indignadas las comerciantes Gregoria_ 
Rámirez Morales y Pueblito· Sánchez Martíne;z: 
"Aquí hay · unos veiidedfües que tienen una 
antigüedad de 15 años, siquiera que se les respt:te 
a elles sus lugares Y. a nosotras que también se nos 
r,espete, también tenemos derech_o. a vende,r dig
namente para pod{ilr sobrevivjr, a veces llegan l@s 
ínspectores y nos patean a nosotros y ti:ran nuestr-os 
nopalitos y verduras, cree que eso sea'jus~o. i;>os no, 
nomas no, nosotros pedimos que nos dejen frabajat 
en paz y ·que ellos se dediquen a , e>tra cosa no 
nadamas a andarnos molestando, so.fl unos rateros, 
aquí es un desmadre c.on ellos" . · · 

En tantó los representates de" la Unión de 
Comerciantes "Benito Juarez", entre ellos, Arturo 
Villaseñor Ojeda, Manuel Estrada, Francisco 
Juarez, y Francisco García Pecfr.aza; aseguraron 
que los vendedores ambulantes les han acan-eado 
varios problemas y aclararon: "Nosottos no somos 
acarreádos de nadie, c-ac;la quien pag'O su camión, 
venimos porque ya son much0s los am'bulantes que 
nos han rodeado el mercado, ya son detnasiados 
problemas, hay obstrucción de las calles y eso mos 
perjudica mucho; por ejemplo mire; la ca¡Ile 
jimenez que es fa entrada el mercado ya esta llena 

. de vendeqores y ese>. hace que ya la gente ni siqu4era 
entre a comprarnos a nosotros, y nos estamos 
quedando sin clientela, ellos· ofrecen producitos 
pero sin higiene". 

-- Luego de sostener una reunión .donde halblo 

·Q,u:ejas en el mercado 
. . . 

de la Presidentes 
. Comerciantes del mercacl0 de' la colonia Pre

sidentes· se quejaron de las injustás muhas 
que les han impuesto bajo el pretexto de no 

. estar aplicando el descuento de 5 por ciento 
· impuestQ po.r el Pacto, a lá vez que se 

mostraron inconformes porque les obligan a 
colocar en sus puestos un letrero de "Soli

. daridad" cuando están dando los productos al 
mismo precio. Según explica-ron, las multas 
ban llegapo a sumas altas de varios milloaes. 

"Es una burla .para nuestros consumidores 
porque se .dá más caro y no se rebaja ningún 
cinco p0r cie.nto en el consumo", indicó una 
comerciante . . Se informó también que las 
autorida<;Mts nó informaron oporturiamenté a 
la directfva de los locatarios de la 0bligato
iiedad de colocar los let~eros de "Solidari
dad'\ quedando los comerciantes a merced 
de los inspectores. Este ·mercado -confor
mado por 200 locales- da servicio a las · 
colonias Azteca, Lázarn Cárdenas, Comer
ciantes, Vis.ta Alegre y L0mas de Casa 
Blanca. (L. Guadalupe Salinas) 

Alquiler de · Mesas y Sillas para 
Banquetes 
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Desde aquel primero de noviembre cuando el 
presidente electo Carlos Salinas ae Gortari 
tomara posesión como tal, ya se veía en las 
primeras filas de invitados a los representantes 
de la iglesia eatolica. Desde ahí, desde el 
principio de su mandato, el ejecutivo fellieral, 
sin decirlo, , manifesto su agrad0 por las rela- · 
ciones iglesia-estado, que se · han inan.tenido. 
desde hace casi tres ai'los. Y aun cuando se niega 
todo ello, c'c>mo se podría exp·licar el hecho de 
que Salinas de Gortari destine recursós del 
Pronasol (Presupuesto Federal) al clero, que 
personalmente dé la bienvenida a México al . 
Sumo Pon ti fice, y que ahora en su gira que inicio 
el viernes 28 por Europa, teng~ en su agenda una 
visita a Italfa, donde se entrevistara con et 
máximo representante de El Vaticano. · 

Constitucionalmente todavía no .se ha recono
cido .existencia a la iglesia, sin embargo en este 
país lo que cuenta para el gobierno son las 
acciones no las leyes. Por supuesto como lo han 
expresado las autoridades no se hara ningun 
cambio en el articulo 130, pero eso no -significa 
absolutamente nada porqué de todos módos lo 
que se tenga que hacer, se va a hacer, sin 
importar la opinión masiva. 

Esta visita segun version oficial es solo de tipo 
personal, "Donde tendré, la oportunidad de en
trevistarme con cordi~lidad y respeto, con el 
papa Juan Pablo JI para así hac.ede saber del 
aprecio q.ue su visita dejó en nuestra · patria", 
manifestc> el jefe de lá naci©n, ai)tes de partir. 
Otro de los principales .objetivos por su recor
rido, también por la Unión Sovietico, sera~el de 
ábrir mercados a los productos mexicanos y 
atraer mayo.r inversión extranjera, en concreto 
sera una gira , como lo fue en los Estados Unidos , 
de campaña para que ~se fije la atención en este 
país. 

Desde luego todos los programas y metodos 
que ha llevado a cabo el presidente Salinás, desde 
su inici@ de administración, como I~~ detención 
y encarcelamiento de lideres y funcionarios-cor
ruptos, que le hacian es torbo y que en . su 
momento le dierori la espalda, prometiendole 
votos que depués fueron para la oposición, la 
privatizació11 , por ejemplo , de Telefonos de 
México y de la Banca, el Pronasol con el que 
facilmente se convence a los pofües , el "famoso" 
Tratado de Libre Comercio co.n el que la 
tecnoburocracia demuestra solo su incondi
cional · apoyo a los grandes empresarjos, y l<ls 
relaciones diplornaticas con el vaticano; son solo 
medidas para legitimar su gobierno, fincado en 
el fraude , con su imposición. 

Por eso todas tas "'innovaciónes". Princi
palmente se pretende hacer creer a los mexicanos 
que este es un buen gobierno . . Decía Manuel 
Clouthier que de llega.r al poder, Salinas no 
termir.aria su sexenio y si bien es cierto que esto 
tal vez no suceda, sí es verdad que los grandes 
esfuerzos p0r _legitimar su poder han sitio en 
ocasiones vaffos y no han dado los resultados que 
se quisieran . Ahora se quiera manipular a los 
mexicanos por el lado de la religión haciendo 
este tipo de "visitas" o actos que tienen que ver 
con la iglesia catolica , que no oculta su interes 
por participar en el ambito político. , 

Inclusive el derecho a votar ha $id~ 'legado ar 
clero, en eso hay que estar de acuerdo, la política 
es la política y la religión es la religión, no hay 
porque darle concesiones a ia iglesia. Pil>i"que 
también . la iglesia ,. la mayoria de quienes· la 
representaÍ1 tienen ansias de poder y su 
corrupción va de la mano de la de los políticos 

solo actuan en beneficio de algunos grupos. 
, por eso, un mal paso -igual que:-Casi te>dos · 

los que ha dado- si el ge>bierno mexicano permite 
que la iglesia- meta las ri1anos v las emucie más 
dentro de Ja política: .Amen . · . · 
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La herencia del .10" de • • 
JUlllO 

J. José 'Arreola D. 

Ahora sucede que los que estábamos -"chamacos" 
en aquel jueves .de Corpus de 1971, en ese 1 O de 
junio, y · que a pesar de que no alcanzábamos a 
concluii- análisis "sesudos" .de lo que acontecía, sí 
nos dimos cuenta de que, otra vez era el ejército, 
la policía y los golpeadores (ahora conocidos como 
"halcones") quienes nuevamente ejer dan el ofi
cio de represores en cotra de la masa,estud iantil, 
resulta digo, que estamos fuera dél ámbito 
político actual, posmoderno; fuera de· la realidad 
mexicana. · 

Tal idea de una u otra manera me la sugieren 
(y nos la sugiere a · todos los leqores) José 
Wondemberg y Marcos Rascón, colum'nistas de un 
periódico nacional, magnificadores de la política 
de concertación y pretensos se('.?ultaclores del 
socialisme. - · 

Nos narran e11 sus columnas, palabras más 
palabras menos, lo "raro" que resulta en la. 

·actualidad que siguan existiendo seres que, influ
enciados políticamente por los súcesos del 2 de 
octubre del 68, del mismo · ! O de junio del 71 , de 
la revolución cubana, el hipismo, la -guerra de 
Viet-Nam, e·I asesinato . del "Che" Guevara y 
tantos otros sucesos, continúen aferrados a con
cepciones ideológicas vinculadas profundamente 
con 'el proyecto de . la revolución socialista. 
Destacan que, despues de tantos aúos transcurri
dos y sobre todo, de los funerales (según ellos) del 
socialismo y en consecuencia, .Ja caducidad del 
mismo proyecto ideológico , el cambio se vislum
bra en un proceso d.e reformas y concertaciones 
con los grnpos gobernantes de tal stJerte que se . 
haga realidad cier•os cambios o "avances" en . Ja 
democra.c'ia que favorecerán un proyecto ya nq 
vinculado con el socialismo utópico, simo con el 
reformismo "real". 

De esta manera con su discurso v actitud 
favorecedora, justifican sin más la profunda 
transformación que partidos políticos como el de 
la Revolución Democratica (PRO) están vivie·ndo 
al dejar a.trás sus programas y principios social- -
istas para dar paso justo a resueltas de la incursión 
cada vez mayor de cuadros priístas, a la perspec
tiva de hacer de este partido el receptáculo del 
proyecto de la revolu.ción institucionalizada. 

Así, por ejemplo, saludan la alianza electoral 
realizada en San Luis Potosi entre el propio PRD 
y partidos -con ideología supue~tarnente opuesta 
como lo son el PAN 'Y ·el PDM, todo en arns de 
derrotar al PRI y sin que importe finalmente 
quién y cómo gobierne. La idea electoralista 

conlleva solamente la búsqueda del mismo triunfo 
electoral; si para lograr este es imprescindi-ble el 
desdibujamiento ideológico, adelante. 

De problema menor consideran el traslado <;le 
viejos c,uadros dirigentes de movimientos s.indi
cales o políticos a las fi!Üs del partido oficial, de 
tal suerte que el acomodamiento de Evaristo Pérez 
Arre0la -en el cuerpo de asesores , salinístas y 

. posteriormente presidente municipal vía un par
tido paraestatal; la inclus·ión de !Vlartinez Nateras, 
otro ya -viejo socialista, en las listas de candidatos 

. a diputados plurinominales del PRI (por cierto en. 
·un no muy_ esperanzador lugar para sus fir.es 
electoreros), o la participación sin recato de 
Rodolfo Echeven:ía ("el chicalli") como ~oluri1-
nista del pedódico "El Naci.onal", órgano oficial 
del gobierno mexicano. donde eltwa toas al 

, salinismo v·denuestos a In lucha ·socialista, -de la 
cual -se · ·a.=re¡:>iente públ.iómenté, re significan 
simpl~ment:e pequei'las fallas. _ -; 

Wohdemberg y Rascón tratan· de ridiculizar a 
los "idealistas" de la revolución socialista asever
and'o que '. son ,simpl·es modas en N_vestir, hablar 
e incluso militar políticamente o el estudiar una 
carrera .universitaria. Para ellos, la época 
"romát1tica" ha tern'linado. AvaRzar-en lá nebu
losidad ideológica, en la falta -de definición 
clasista de los partidos; en dejar todo al juego 
electoral y, eventualmente a los ·acúerdos con el 
gobierno, es hoy el "realismo". 

No cabe duda que el 10 de junio, como tantos 
otros sucesos, sigue teniendo su peso históric.o
politico en nuestros días . Cada día más se plantean 
claramente dos caminos con senderos diferen
ciado.s. Uno, el esgrimido por tantos arrepentidos 
de la lucha social e impulsores fáciles de la 
descomposición ideológica que han perdido ya la 
perspectiva socialista; y otro. el marcado precisa
mente por el socialismo, por el proyecto de 
transformación radical de esta sociedad v la 
construcción de una realmente democratica: 

Ambos se enfrentarán sin remedio más tem
prano que tarde y todos los organismos partidarios 
algo tendrán que ver con los dos ca-minos, dando 
paso a proyectos totalmente dife'ren'ciados. -

Quizás algunos nos encontraremos en uno de 
esos caminos y continuaremos con las mismas 
prácticas y proyectos~ otros , esperemos que lds 
menos, acompai'larán a Wondemberg y Rascón a 
nuevos proyectos con rumbo y objetivo clarq
mente :_i isiqle. , 

Insisten los 
"inseguridad está 

vecinos de Bolaños: . la 
agravando l~ situación 

De núevo en nµestta redacción, una,comisión de 
vecinos de la colonia Bolai'los denunció el clima 
de inseguridad que pni valece en esa zona 
periférica de la ciudad y demandaron que las 
-autoridades policiacas impongan orden porque la 
situación es ya intolerable y "estamos desespera- : 
dos". . 

Sei'lalaron que durante el fin. de semana -
sábados y domingos- la intranquilidad es máxima, 
sobre todo en el vecindario aledaí1o a la secun
dari<l número 25, por las calles de Neptu.rio, Piscis , 
y Sol, ·ent.r-e 0tras, en la parte alta. Con mucha 

· frecuenciá l,as vi v iend~s S.0!1 apedreadas s las per
sonas agredidas. "Pedimos al gober-nador que nos 
ayude con la vigilancia, pues deseamos tranquili
dad y segurida'd para nuestros hombres y nuestros 
cha macos", precisó la sei'lora· Pueblito Hernundez 
quien junto con Cresencia González. Remedio~ 
Hern~,11dez, Alfredo Ramírez v- Pelipe Cruz, 
manifestó e¡ue si las cosas se agrávan en Bolai'los 
la responsabilidad recaerá sobre las autoridades. 

Por oti;o lado. advirtieron que algunos de los 
quejosos-ya abandonaron al grupo de \t'Ginos que 

promoviel-on la creación de un nuevo co111ité de . 
colonos con la asesoría del ·PPS, porque " cometi
eron errores y no han trabajado en bien de ·1a 
comunidad" , indicó Felipe Cruz, quien en oca
siones anteriores esruvo en nuestra redacción 
como miembro de la directiva que p retendió 
desplazar en la dirigenci a del comité vecinal al 
sei'íor José _Hernández Castillo, cuya permanencia · 
en el cargo_ -por , cierto - habría sido definida el 
sábado anterior. . 

"Sabemos que siempre, sea en la .forma que sea, 
el P-R les el que nos ha ayudad0 y el seí'íor Castillo, 
qtJe si tiene palabra para hablar, si ha hecho 
muchas cosas por nosotros. Por él tenemos 
much.os servicios . Además no es cierto que tenga 
12 a1fos como cacique de Bolai'los", dije.ron luego 
de comentar que, a diferencia de cómo hacia las 
cosas _ahí- el anterior presidente de los_ colonos, 
Jesús .Prieto, "el seí1or Castillo nunca nos ha 
querido obligar a e¡ue votemos por el PRI. El 
seí\or PriCJO nos decía que si no ~'Otábamos por el 
PRI y si l~O iba·mos a sus marchas no habría obras 
par.a la colonia". 
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Con la designación de la mesa directiva del 
Congreso del Estado, para el mes de julio, 
propiamente se dieron los primeros pasos para 
el último informe de MARIANO PALACIOS 
ALCOCER, a celebrarse el próximo 25 en el 
Auditorio "Josefa Ortiz de Dominguez". 

. Y digo que son los primeros pasos del 
informe, porque si otra cosa no sucede SERGIO 
BAJLLERBS OCAMPO, quién fué designado 
presidente de la Legislatura Estatal, será quien 
conteste el VI Informe de Gobierno de PALA
CIOS ALCOCER, · que por lo dem!las es una 
dinstinción bien merecida púa el ex-lider de los 
burócraias estatales y actual dirigente municipal 
del Revolucionario Institucional. 

La mesa directiva que encabeza SERGIO 
BAILLERES OCAMPO, estará también com
puesta por el panista MIGUEL . PARRODJ 
ARROYO, quien en le periódo q_ue concluyó 
venía fungiendo como secretario y fué reelecto, 
mientras que la otra secretaria será la Ct:ltemista 
ANA MARIA DOMJNGUEZ CRUZ. La del 
primero tiene toda la intención para que en el 
último informe de gobierno de PALACIOS 
ALCOCER, los legislad0res panistas no hagan 
algún acto de protesta, por algo que no les guste, 
como yalo han hecho en otras' ocasiones y la 
designación de la segunda es por cuestión 
seGtorial y por se la única mujer legisladora. 

Y ya que hablamos del informe, inmedia
tamente salta una interrogante ¿Cuáles serán los 
candidatos a gobernador que serán invitados y 
cuáles asistirán? Hay que recordar que for
malmente le corresponde a la XIL Legislatura 
realizar las invitaciones. 

ENTRA INICIATIVA DE CONTRALORIA 

A tan sólo tres meses que termine el mandato 
constitucional del gobierno que en.cabeza 
MARIANO PALACIOS ALCOCER, se intro
dujo en la legislatura una Ley que crea la 
Secretaría de la Contraloría, · y que en lo 
operaüvo será lo que venía siendo la Dirección 
de Planeación y Desarrollo que dirige MARTIN 
LARIOS GARCIA. 

.. Dicha iniciativa seguramente será aprobada 
antes de que se termine el actuar periódo de 
sesiones, propiamente último formal de la 
presente legislatura, y el propio MARTIN 
LARIOS GARCIA quien sea secretario por 
unos cuantos meses. 

Se espera oposición de parte de los diputados 
de Acción Nacional, ya que baste recordar que 
una de las propuestas de su abanderado en las 
pasadas elecciones presidencial, el extinto 
"MAQUlO" CLOUTHIER era precisamente la 
desaparición de la dependencia a nivel federal, 
por considerarla innecesaria y burocrática; 

Con esto no se descarta algún otro cambio en 
el organigrama del ejecutivo estatal, y así el 
próximo gobierno no tenga que realziar como 
primeras acciones una adecuación legislativa 
para tal fin. · 

Por cierto, los ausentes en la sesión del viernes 
anterior fueron el panista MANUEL URBI
OLf. LEDESMA y el priísta HUGO 
PENALOZA SERVIN, sin que mediara algun 
permiso de por medio. 

PUGNA ENTRE CANDIDATOS 

Los candidatos a gobernador de Acción 
Nacional y del Auténtico de la Revolución 
DemocrátiGa, han abierto hostilidades y mien
tras uno dice que el 0tro es mercenario de la 
política, el otro acusa a su contrincante de ser 
agente del priísmo. _ 

En efecto, ARTURO NA V A BO_LANOS de 
Acción Nacional es una entrevista concedida a 
éste medio indicé> ~ue RA Ul- UGALDE 
AL VAREZ, era un mercenario de la política y 
la respuesta no se hizo esperar cuando este acuso 

José Alfredo Botello Montes 

I Los pnmeros pasos para e/ 
último i!J/oJTJJe de H.PA 

f Sergio !Jai/Jeí-es Ocam_po pres;dellle 
de/ CoJJgreso ·· 

f ;f!;goe! Pa,rrodi reelecto secretario 

al primero de ser agente del priísmo. 
Por ciento la dirigencia parmista anunció que !'a 

candidatura de UGALDE AL VAREZ estaba 
apoyada por el Partido Social Demócrata, del que 
fue candidato hace seis años a Diputado Federal 
por el Primer Distri-to, pero que al no lograr la. 
votación requerida para su registro definitivo, le 
fue negado éste. 

Sin embargo RAUL UGALDE ALV AREZ se 
apresta a convocar a los candidatos, para tener una 
reunión informal y como posible lugar el restau
rante del 6ran Hotel, y por, su parte ARTURA 
NA VA BOLAÑOS que est1:1vo el fin de semana en 
la sierra con su equipo juvenil, se encuentra 
preparando su participación en el próximo . de
sayuno del Centro Empresarial, donde se espera 
haya una preseniación de las propuestas de gobi
erno de cada uno de los candidatos a gobernador. 

LA IGLESIA EST ARA ATENTA AL PROCESO 
ELECTORAL 

Según lo manifestó. el obispo MARIO DE GAS
PERIN, 1<! Iglesia estará al pendiente del proceso 
electoral próximo y en caso de percatarse de 
·anomalías las denuncjará públicamente. 

En su aGostumbrada entrevista de los jueves, el 
Obipos de Querétaro tambiérn se refirió al tema de 
las relaciones Iglesia y Estado, muy en voga por la 
visita que hace al Viejo Continente el Presidente 
CARLOS SAUNAS DE GORTARl, manifes
tando que el sólo hecho de la visita que hace al 
Vaticano, indica que existe mejoría en las rela
ciones, pero no necesariamente implic-a su esta
blecmiento. 

Por cierto hasta en el número de reporteros se 
nota el poder de convocatoria que tiene la Iglesia, 
ya que los jueves en el anezo del templo de 
Teresitas y sede del obispado, nos damos cita de 
todos los medios . 

DE TODO UN POCO . 

Las CAMPAÑAS hasta parece que no existen, 
principalmente en lo que se refiere a los candidatos 
a Diputados Locales, incluyendo por el Revo.Iu
cionario lntitucional, máxime que algunos piensan 
que con mandar hacer psoters y pegarlos, como 
hacer.acto de presencia el día que vaya a su Distrito 
el candidato a gobernador, senador o diputado 
federal del primer distrito, es suficiente ... por lo 
que puede haber uno qu otro susto para el próximo 
18 de Agosto ... Toda Ja MAQUINARIA estatal se 
encuentra al rescate de San Juan del Rio, Qro:, 
porque en verdad está naufragando, ante el avance 
de la oleada del blanquiazul, y lo mismo se le 
adjudican a MANUEL MEZA VARGAS ges- , 
tiones para la íntroducción de agua potable, que la 
presencia de maquinaria para emparejar algúna 
que _otra calle o el pintado de algúna escuela ... y 
bonita gracia le hacen, cuando esas obras son una 
obligación ror parte del Ayuntamiento y el 
gobierno estatal y por.: otro lado se pone con ello 
en evidencia al gobierno actual que por fuerza 
neGesitó gesti0nes· del candidato del partido en el 
gobierno para realizar lo que es sus obligaciones ... 

además ese apoyo se está dan-do al viejo estilo 
superado, por lo menos se . supone, con los 
acuerdos de la pasada asamblea ... por su PARTE 
el candidato panista por San Juan SAL V A DOR 
OLVERA PEREZ sigue erí plano ascendente, y 

· lo mismo se le ve en comunidades 
rurales, que en la zona urbana, principalmente 
a últimas fechas que ha arrecidado su ritmo de 
campafia ... como buen conocedor de la ciudad, 
saben donde los estratégicos para repartir 
propaganda; por lo que el equipo del Revolu
cio~ntio Institucional qúizo al mismo tien1po 
repartir volantes de su candidata al senado, lo 
que causo la molestia de los panistas y por ende 
tuvo que desistir de su intento la ·brigada 
priísta ... ya que hablamos de SILVIA HER
NANDES DE GALINDO, todo un exito resultó 
la presentación del doctor NER 1 VELA con el 
tema del eclipse próximo y que se denominé> 
"Luces v Sombras" resultando insuficiente el 
sal9n qÚe eligió para el efecto, aunque dejó 
mucho que desear el operativo encargado de 
sonido y proyección ... en-ese.encuentro pudimos 
observar muy atento en la segunda fila al 

· miembro activo de fa Fundación Cam_bio XXI 
el articulista y_ licenciado FILIBERTO LOPEZ 
DIAZ, en la misma fila fue acomodado a 
petición directa de la candidata el párroco del 
Rayo JORGE R UIZ, que por cierto coincidió su 
arr.ibo al lugar del evento con el de la candidata, 
quien de inmediato le pidió que se le buscara un 
lugar sentado, porque "de lo contrario de la 

·pasará hincado" ... también otro más que se 
encontraba entre los asistentes era e-1 profesor 
EDUARDO LOARCA CASTlLLO ... la candi
data panista PATRICIA ESJPTNÓZA DE PAR
RODI, por su parte se encuentra muy activa en 
eompafiia de un grupo de sefioras recorre plazas , 
jardines, mercados", casas, etc .. en busqueda del 
voto ciudadano y ahora en su rueda deprensa de 
los jueves selanzó duro en contra del aborto y 
se pronunció por un pacto de "civilidad" entre 
partidos .. . quien está a punto de terminar con la 
segunda etapa de campai1a poUtica es el candi
dato a gobernador por el Partido Revolucionario 
Institucional ENRIQUE BURGOS GARCIA, 
al asistir a.las plenarias de 1·os Foros de Análisis 
y Propuestas Ciudadanas, los que seguramente 
le ayudaran a modelar el proyecto de estado que 
quieren los queretanos en caso de que él llegue 
a ocupar la primera magistratura ... el candidato 
priísta por el · 
Primer Distrito Federal Electoral FERNANDO 
ORTIZ ARANA, por su parte lo mismo asiste 
a un fábrica, que a un mercado, que sostiene 
reuniones con los gremiGs, está con amas de 
casa, con jóvenes,- en fin tiene una amplia 
presencia ·en todos los sectore.s de la sociedad ... 
el PLAZO se acabá dice1~ en la radio, para 
recGger la credencial de elector, sin embargo 
por lo menos la última semana sería recomend
able que estuvieran diario entragando las mis
mas ... con un peculiar estilo SAMUEL GUS
TA YO VI.LLANUEV A se encuentra realizando 
su campana para la presidencia municipal del 
centro como abanderado panista, ya que lo · 
mismo se le vé en sw camioneta dotada de 
altoparlantes mandando mensajes pregaraba
dos, que en las aceras saludando pers0nalmente 
a la gente y preguntandoles sus necesidadés más 
apremiantes en materia de bienes y servicios que 
está obligado el Ayuntamiento proporcionar ... 
por otro lado, la gresencia en prensa del doctor · 
ALFONSO BALLESTEROS es más constante, 
aunque no hay que olvidar que el candi<;lato 
priísta,' es precisament el candidato priísta .. : 
Finalmente nuestra. ya acostumbrada pregunta 
¿Quién sería el candidato priísta a una presiden
cia municipal que hace seis ai1os el dia de la 
Santa Cruz, acudió a una construcción y tomo 
un clásico taco de los albaililes, peto no para 
comérselo, sino para vestir la pose de la foto de 
la inserción del periódico') 
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La Otra Cara de la Ciudad 

"Aquí eStamos 
nos falta d " na a ., 

comp.letos, no 
dice en La Era 

Por Mary González Hernández Fotos de Israel Ontil'eros 

Nosotros cuando vino el candi'dato 
para di·putado local del PRI, Fran-; 
cisco Hernández, le dijimos: "Mira 
Paco, no lo vayas a ver como pedan
tería, pero aquí estamos completos, 
aquí no n0s falta nada, todo lo 
tenemos afortunadamente", dice 
seguro el presidente del comité d@ 
colonos del fraccionamiento La Era. 
Fernando de la Garza Camargó. 

En este día. lluvioso, todas las calles 
se ven limpias. las viviendas de tipo 
residencial, algu_nas. lucen hermosas. 
Más allá, la construcción del parque 
que los mismos vecirios gestionaron 
c0n el gobierno estatal, se encuentra 
aun cuidada. Solo se ve una calle 
descuidada, parece el patito feo de la 
colonia. Aquí en este lugar, situado. 
entre Las Rosas y Constituyentes, 
viven · varios cientos de familias. 

Tamb"ién ahí se encuentra Molinos de 
la Era, un fracciGnamiento que 
pronto sera integrado a La Era, para 
así formar una sola colonia "y asi los 
beneficios sean para todos". como 
dice don Fernando, quien vive en una 
de las calles intermedias. 

· La sefiora Rosa Ortíz de Pozas, de 
la calle Esperanza Macorni, y esposa 
dtl tesorero del comité de colonos, 
don Pedro Pozas Figueroa, vive en la 
Era desde hace apenas dos ai'ios, "lo 
suficiente para enterarme de todo lo 
que · pasa aquí y todo va muy bien. 
Desde . que . estoy aquí nos han 
ayudado mucho los del gobierno. Ya 
-nos pavimentaron tres calles, nos -
hicieron · un parquecito aquí en la 
calle Primavera. Problemas no tene
mos y esqué no hemos dejado que 
haya, porque siempre el comite ha 

estado al pendiente de lo que pasa. 
aunque algund gente sea apatica, la 
mayoría de los vecinos participa". 

"'Ahorita queremos ver si nos 
hacen u1) auditorio para instruir 
mejor a nuestros hijos, ya hay 
algunos vecinos que estan dispuestos 
a dar clases de idio·ma, de cocina, de 
carpintería, de 1-o que sea, gratis. Por 
ejemplo. mire usted, hay aquí un 
maestro que sabe diez idiomas y él 
esta dispuesto a dar clases sin .cobrar 
y solo para mejorar la educación que 
_tenemos todos aquí en la colonia'', 
dice entusiasmada dofia Rosa. Y el 
presidente del comité de colonas 
agrega: "'Yo consjdero que los logi·os 
son bastantes aquí en la Era, porque 
en realidad si se nos ha apoyado 
mucho en todo. Tenemos alumbrado 
el 100 por ciento, las ca~les estan per
fectamente bien pavimentadas, el 
parque que recientemente se inau

guro el 10 de 
enero y que fue 
construido tanto 
por el gobierno 
.como por no
so.t ros . porque 
cien familias 
aportaron cien 
mil pesos y el 
resto lo pusieron 
las autoridades. 
T od_os esos fu
eron compromi
sos que adquiri
eron las autori
dades desde 

Luz María Cabrera· . junio del 90, y ya 
~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~ ve usted, pron1etieron y cun1plieron. 

En ia Era 

.. v• '·-··· ""·"'•••••º .._.... , . .,.. .... . ...._. . 

Ahorita nos estan abrieno_o una calle, 
la de Blaz Pascal, por eso estan un 
po<io fea , pero la v ~rn. a dejar perfec
tamente bien urb~1nizada, ¡ah! y lo 

- máximo, cuando vino el gobernador 
Mariano Palacios. le mostramos un 
prü'yecto donde el principal objetivo 
es el de poder elevar culturalmente a 
todos los de la colonia con un a ud i
torio . El se comprometio a que si 
nosotros cómprabamos a conseguía
mos un terre110, él construía todo v no 
lo entragaba el auditorio con todo \' 
todo, la obra se calcula va a salir eí1 
3 mil millones de pesos. Ya después 
en la pasada visita que hizo a 
Querétaro el Presidente ·Carlos Sali
nas, nos. permitieron hablar con él , le 
ense11.lmos también el proyecto y 
enseguida nos dijo que nos hiba a 
donar u1~ terreno de PEMEX que se 
encuentra por aquí, de 280 metros al 
cuadrado. Por e~o estamos contentos 

·"· . 

Una colonia completa 

porque la obra si se vá a hacer y va 
a ser para beneficio de todos los d~ la 

_Era, por eso le digo también a usted · 
que ya no.tenemos que hacer , ya todo 
se hizo y fue de vol untad". · 

En este fra ccionamiento , no de 
. los más nuevos de Q1.1erétaro , los 
colonos se han organizado y también 
cue11tan con una estudiantina for
mada · por puros nii'ios. " Se .con
siguieron unas becas y se va a ir a 
Francia". "Además el terreno no lo 
va a entregar oficialmente en julio, el 
gobernador". Respecto a la apatía de 
que hablaban algunos colonos, don 
Fernándo de la Garza, indica: "Aquí 
la gente es participativa, en realidad 

. no hay mucha apatía , es como en 
todo, nunca faltan los pelos en la 
sopa, algunos son apaticos, desitere
sados pero realmente .son pocos". 

En una casa de rejas blancas y 
puerta del mismo color, en la calle 
Ingenieros. vive la sefiora Mari<, 
Hernández Felix. Quince afios de 
residencia_ahi son como unos cuantos 
minutos para ella, pues el tiempo ha 
pasado sin sentirlo. "Cuando yo 
llegue aqui. apenas empezaban a 
construirse unas cuantas casitas, y 
estaba- un r:wquito feo, la verdad 
nunca pe11se que se fuera a poner así 
de bonito coino esta ahora. no nos 
falta · nada. Los · sefiores estos del 
comité han hecho porque es.te todo 
biei1, además. es muy tranquilo por 

. aquí, ni pandill;is ni nada y bien 
cerquita qu nos queda el centro, que 
hasta nos vamos a pie . 

Lu-z Maria Cabrera Alvarado, a 
pesar de que dice .que ella no sale 
mucho a la cafle. menciona ·que bien 
se da cuenta de lo pa·rricipativo de sus 
vecinos. "Yo solo te puedo decir que 
estamos biei1, tranquilos , sin pandil
las, con calles bonitas y casas tambi(n 
y un comité que. a tiecir verdad si esta 
haci.endo las cosas bien". 

También el La Era se promueve el 
deporte. Don Cutberto Pozas es el 
encargado de llevar a ·cabo las ac
tividades· deportivas en el parque, a 
donde acuden varios nii1os y jovenes 
de lós alrededores. · 

Y aunque segun doiia Rosa, su 
esposa pierda mucho tiempo en ::indar 
en el comite, "los i·esúltados d~ la 
organización se ven ho.y", indica otro 
de los vecinos . "a pesar de que no 
todos j:;ilan igual" . "Algunos son 
participativos~ fijé'Se el seílor, don 
.Pedro Pozas. día.río va a abrir y a 
cerrar el parque y no se le pa~a nada · 
por hacerlo. a veces hasta nos anda 
avisando de las juntas casa por casa . 

El actual comité de colonos ya 
tiene más de cinco ai'íos . Los vecinos 
dicen . "Adquirieron responsabili
dades y las han cumplido" . Y ahora, 
finaliza, @I presidente: "Yo yá he 

"querido dejar el comite pero la gente 
no me deja ; me quieren al frente". 
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0.rganización en .San Pedri(o ~eñuelas · 
Por Lina M. Salinas Flores 

Nl llegar a la colonia San Pedrito Peüuelas aún se 
puede apreciar que en varias· partes de la avenida 
Plateros hay varios deslaves a consecuencia de los 
fuertes aguaceros que se han registrado desde la 
semana pasada. Al caminar hacia donde termina 
la colonia se puede ver cómo los colonos han ar
reglado el canal con malla para que no se haga 
mucho lodazal , pero terminando la colonia ya el 
cana l carece de malla y hay mucha tier-r¡> suelta que 
baja del cerro y hasta ese lugar la gente va a tirar 
Ja basura debido a que el camión recolector no los 
visita. 

·se han organizado para conseguir beneficios colec
tivos, pero hay muchas personas inconformes 
porque -dicen-- sólo se está entregando material a 
quienes viven en la entrada de la colonia, cuando 
es al final donde viven los más necesitados. · 

De acuerdo con.informes de los vecinos, a través 
del Programa de Solidaridad, a esta colonia -que 
es hqbitada casi en su totalidad por familias de 
condición ·muy humilde- llegan reéursos para 
levantar las viviendas. Vecinos de las calles de 
Diamante y Casedonia comentaron que entre todos · 

Se observa que poco a poco esta colonia está 
cambiando su fisonomía, gracias a la organización 
de los vecinos, aunque todos reconocen que aún 
están lejos de vivir en condiciones dignas. Aquí, 
donde viven más de 700 familias ; faltan servicios 
como el suministro de agua y el drenaje. Según el 
seüor Juan Licea Martínez, presidente de "Pié de 
Casa" del comité de -Solidaridad, ya se interpu$O 
una solicitwd ante la Comisión Estatal de Aguas. 
para que eada colono disponga del agua en su 
propia vivienda .. En respuesta , informó, se colocó 
una llave en cada esquina . Ante esta crl!da realidad ... preferib1e seria no despertar . (Foto 

de Jesús Ontiveros) . 

e INSTIMO 

I! "~~ 
INSTITUTO NACIONAL DEL CONSUMIDOR 

DELEGACION QUERETARO 
LE INFORMA: .. QUIEN ES QUIEN EN LOS PRECIOS" · 

· CARNICOS Y LACTE OS 
PRECIOS INVESTIGADOS EL DIA 27 DE JUNIO DE 1991 

LA SECRETARIA DE DESARROLLO ECONOMICO AL PENDIENTE DE SU ECONOMIA 

PRODUCTO 
UNIDAD COMERCIAL 

DE MEXICANA 
MEDIDA 

CARNICOS 
CARNE DE POLLO: 
-ENTERO KG . (6,950) 
-PECHUGA KG . * 12,600 
-ALONES KG. 5,750 
-MENUDENCIAS KG. 5,600 
CARNE DE CERDO 
-PULPA MACIZA KG . * 17 ,200 . 
-COSTILLA KG. 12 ,500 
-MOLIDA KG. (11,500) 
-ESPINAZO KG. 10,690 
-LOMO KG. 22,400 
CARNE DE RES 
-MOLIDA ESPECIAL DE l íJ. KG. (15,700) 
-MILANESA KG. (15 ,700) 
-TAMPIQUEÑA KG. (15, 700) 
-CUETE KG. ( l \ 700) 
-CARNE PARA ASAR KG. 15,700 
-PULPA O MACIZA KG. (12 ,500) 
-BISTEK KG. ( 15, 7.00) 
PESCADO FRESCO . 
-CAZON FILETE KG. (16,670) 
-MOJARRA TILAPI;\ KG. 5,650 

LACTE OS 
CREMA ENVASADA EN FRASCÓ DE PLASTICO 
-SAN JUAN ' 250 ML. 
MANTEQUILLA BARRA 
-CHIPILO 
-CHIPILO 
MARGARINA EN BARRA 

90 GR. 
225 GR. 

-IBERIA . 90 GR. 
MEDIA CREl\1A EN LATA · · 

830 
2,17Q 

520 

-NESTLE 225 GR. (1 ,690) · 

GIGANTE 

7,400 
* 12 ,600 

5,750 
* 6,650 

16,900 
* 14,900 

(11,500) 
* 11,300 
* 24,900 

(15,700) 
(I 5, 700) 
(15 ,700) 
(J 5l 700) 
15,700 
15, 700 
(15,700) 

* 22,900 
* 7 ,500 

879 
2,290 ' 

52 0 

' * 2,500 

MERCADO 
ESCOBEDO 

8',500 
(8 ,500) 
5,000 
3,50Q 

17,000 
12,000 
* 17 ,000 
9,000 
17 ,000 

* 16,000 
* 17,000 
* 18,000 
* 17,000 

(15,ooo) 
16,000 
16,000 

20,000 
7,000 

* 2,500 

850 
2, 100:' 

550 

MERCADO 
HIDALGO 

8,000 
1·1,000 

* 6,000 
(3 ,000) 

(15,000) 
(7 ,000) 
15,000 
(5,000) 
(15,000) 

* 16,000 
1-0,000 
16,000 
16,000 
16,000 
16,000 
16,000 

2,400 

* 900 
(2 .000) 

(500) 

MERCADO 
DÉLA 
CRUZ 

8,000 
12,000 
(4,500) 
(3,000) 

16,000 
8,000 
16,000 
(5,000) 
16,000 

* 16,000 
16,500 
16,500 
16,500 
16:500 

' 16,500 
16 ,500 

22,000 
(3 ,500) 

(2,300) 

* 900 
* 2,500 

600 

MERCADO 
SANTA 

MONICA 

8,5000 
12,000 
5,000 
3,500 

16,000 
10,000 
16,000 
6,000 
16,000 

* 16,000 
* 17 ,000 

17 ,000 
* 17 ,000 
* 17 ,000 
* 17,000 
~ 17 ,000 

2,350 

(800) 

550 

MERCADO 
DEL 

TEPETATE 

* 9,0.0é) 
121,000 
5,000 
(3,000) 

16,000 
12,000 
16,000 
7,000 
(15,000) 

* 16,000 
* 17,000 

17 ,000 
16,000 
16,000 

* 17 ,000 
* 17,000 

22,000 
4,000 

2,400 

* 650 

NOTAS: { ) PRECIO MAS BAJO 
* PRECIO MAS AL TO 

-- NO SE ENCONTRO 
. "15 AÑOS DE SOLIDARIDAD CON LOS CONSUMIDORES" 

PARA MAYOR INFORMACION ACUDA A: 5 DE MAYO 127 AL TOS 
O LLAME AL TELEFONO DE LOS PRECIOS: 14-43-57 

SECRETAllA DE COMERQO Y f.OMElfTO lllMISTI!IAI. 

= = * ;;:¡¡¡¡:¡. ...;-; --. . 
'lllllr ·- ' ' . - ~ .¡. · --··: DEL INTERIÓR UTILICE EL .NUEVO SERVICIO LADA-800 

. (SIN ·COSTO). MARCANDO EL ·T~LEFONO 91800-40014 , 

'' 
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30 nuevas industrias en 1991. informa la dirección de Industria 
ilespuesta tardía ante la transformación del mundo _ 
haría sucumbir a la sociedad mexicana: B. Paullada 

De ~cuerdo con , información propor- lndiGó que la es'trategia de desarrollo 
cionada por la dirección estatal de lndus- para la moderniz~~ión económica_ e?tá 
tria, dependiente de la Secretaría de Desar- fincada e_n _la e~~abil1_dad mac:o~conom1ca 
rollo Económico, se ha autorizado la y la ef1c1encia m1croeconom1c.a.. La 
instalación en la entidad de 30 nuevas primera de éstas, expuso , ha cons1s~1do en 
industrias -24 nm~vas inversiones 4 reubi- el saneamiento de las finanzas públicas, la 
caciones y 2 ampliaciones-, con una renegociación de la deuda externa,. _la 
inversión global de 29 mil 604 millones de ape_rtura de la economía)'. la.conce_rtac1on 
pesos y la generación de 682 empleos. Un sGc1al. . La segu1~da es.t~ fmcada. en la 
tercio de tal inversión corresponde a la promoción de la mvers10n extranjera , la 

·ampliación de "Aditivos Mex,icanos, S.A. apertura de nueveis m~rcad_os y la cre-a~:i.ón 
de C .V.", instalada en San Juan del R io. En de emple<_)s . L~ (unc1on~na estatal senalo 
tanto , 8 microempresas nuevas no rebasan que la res1stenc_1a al.camb10 o una res-puesta 
cada una los 100 miHones de pesos en tardía, en momentos de profundas trans
inversión, y entre todas éstas apenas darán formaci~rnes en ~l mundo" podrían hace:r 
empleo a 57 persGnas . . La empresa que sucumbH a la sociedad mexicana y destruir 
mayor número de trabajadores requerirá es la viabilidad de . la propia nación. 
"'Trevifio Transicold, S.A. de C, V.", fab
ricante de equipos de aire acondicionado, 
con 100 personas y una _inversión de mil 
800 millones de pesos. . 

El 36 por ciento de las empresas autori
zadas corresponden al giro de 
metalmecánicas -área que junto a la de 
auto¡:¿artes concentra a 18 mil trabajadores, 
ésto es, el 30 por ciento del total de la mano 
de obra ocupada en el estado. 

Según indicó el director de Industria , 
Francisco RiGs Silva, estas nuevas empre
sas cumplen los requerimientos de "alta 
selectividad" establecidos, que incluyen 
un gran rigor en la cuestión ambiental y el 
consumo de agua . Opinó que es necesario 
un giro radical que pern!ita um incremento 
en la productividad para enfrentar debida
mente las exigencias del inminente acu-
erdo comercial coñ Norteamérica. . 

En otro orden de ideas, Blanca Paullada 
Santillán, secretaria de Desarrollo 
Económico del gobierno del estado, mani
festó qué la tecnología ha modificado los 
esquemas de producción y consumo, al 
tiempo que In revolución en las wleeom~J
nicaciones ha acercado los mercados e in
tensificado la competencia entre paises . 
Los procesos procuctivos y las corrientes 
comerciales, aseveró la funcionaria, for
man hoy grandes cadenas a escala nw11dial. 

Estrl'cho, así es el camino de las grandes cosas. (Foto 
de Je.sús Ontiveros) . 

Si -no se reconoce la labor de la CCI, 
- cambiarem·os de · bandera: Peral ta N. 

La secretaria general de la Central Cam
pesina Independiente del Partido Revolu
cinario Institucional en la entidad, Gloria 
Peralta Navarrete, tras exigir el cese del 
hostigamiento y destituciones en la policía 
invetigadora magisterial durante el Con
greso por el trigésimo aniversario de éste 
organismo, advirtió que, cambiaran de 
escenario político, de no ser tomado en 
cuenta como actor de la obra priísta. . 

Ante más éle quinientos militantes de la 
C.C.I -una tercera parte de ellos: jóvenes y 
nií'íos-, el \'Íernes pasado Gloria Peralta 
Navarrete, sefialó que el hsotig;:uniento que 
ha sentido sú agrupación por .parte de la 
Policía Invest i'gadora "E n un hecho que no 
es de ahora, siempre se ha ·sentido: pero ya 
es tiempo que se les ponga un freno a estos 
servidores públicos" y ex-igió"la destitución 
del Comandante de la Poli cía Judicial del 
Municipio d e Cadereyta, Armando Trejo 
Rangel , por vio lación de los dernch0s hu
manos , asimismo demando · que se les 
carigue a to.dos los miembros ·de . este 
cuerpo p.olicii:tco que comenten arrnpellos 
"asi acabaremos con la corrupci9n y Ja pre
potencia" sostuvo. 

Asimismo ante el descontento . por la 

ausecencia de los titulares de las dependen
cias dedicadas a éste sector durante la 
eelebración de su Congreso Estatal, (sólo 
acuideron la Secretaria de Agricultura y 
Recursos Hidraúlicos y la Comi~ión Regu
ladora de la Tenencia de la Tierra), I'._ 
dirigente de la Central Campesina Inde
pendiente, indicó en tono -alterado: "Exi
gimos que las dépendencias vengan a 
tluestro Congreso tienel'l la obligación, le 
deben respeto al pnJductor". 

DUra1ite el evento .se' demandó créditos 
a la palabra que betleficien al los campesi~ 
nos de tierra de térr:nporal, la perforación 
de pozos, caminos·, electrificación y se 
destacó la· creación de una central de 
abastos de la C:C.I, y centros de acopio. 

Finalmente sefiá'ló que los campesinos 
estan "cansados de tantas mentiras, 
agobiados por la miser ia e impulsados por 
un afán de liberac1ón ''.. ' -'E l sector agrario 
es un pilar irnporia,nte dentl'o de nuestro 
p-aós y nosotros, C,e1Hral Cami:resina lnde

·pendi'eht~ starnos d~h tro de nues.tro Partido 
Révolu,C'ionario lhsri.tucionaL Por ello exi-

,, gimo.s la .incorporhd'ón pl·ena' a b :1.:
ti\·idades partidisras" reiteró . 

QUE SE OIGA 
¿Los policías ... ? Siempre 

hacen de las suyas 
Arturo Sanches· Yalenzuela, estu
dianre , Fraccionamiento Panorá
micc.: Me entere que en el Cereso 
hubú bronca entre la Banda de la 
Ardilla y otro. Yo no puedo opinar 
sobre lo que pasa ahí por que para 
hacerlo tendría que estar ahí y es 
muv disinto estar adentro que estar 
acá: Siempre los policías hacen lo 
que quieren in.ventan su discurso y 
hacen de de las suyas. Yo creo que 
se deben toma medidas por ejemplo 
a 1nsotros los estu'd iantes nos 
molestan las patrullas cuando sali
mos de la escuela. Haya por la 
preparatoria Sur en una ocasion nos detu,1 ieron por traer el 
coche placas de Chihuahua, nos pusieron contra el cofre y 
buscaron droga, y eso nos salió en cincuenta mil pesos ._ 

Arturo González LÓpez, comer
ciante. San Francisquito: Si me 
entere sobre el Cereso, pero BO 
tengo ninguna opinión. Creo que 
eso no debe de existir, t-ambién de 
los reos que mató In policía judicial, 
y creo que eso no debe de pasar la 
policía esta para proteger. Por 
ejemplo nosotros que somos com
erciantes, siempre llega la policía y 
nos pide dinero, la mera verdad no 
se ni para que estan ell.os. Ayer hizo 
ocho días, llegó · un grupo de 
policías que dijeron que eran judi
ciales, _npsotros le _pedimos iden-

tificación y nos acusaron de que · 
eran-os drogradictos. y pues para 
arreglarnos les tuvimos que dar 
cicuenta mil pesos. . 

Gloria Zea Leal, empleada de 
mostrador, Pedro escobedo: No yo 
casi no estoy enterada sobre el 
quehacer de la policía, cori mi 
familia nunca se han metido. nava 
en Pedro escobedo si, a veces rÍ1e . 
entero de que ellos itnervienen 
cuando algunas personas le pegan a 
otra. • 

Jorge Jiméncz Ohera. obrero, 
Nii1os Heroes: No me entere de lo 
que sucedió en el Cereso. yo mas 
~igilancia ya que si 

0

los familiares . 
ven la posibildad de introducir 
algunas cosas lo hacen. Lo que si me 
enteré fúé sobre el muerto de Ca
·dereyta por policías rnunicipales. 
yo creo que eso se tiene que aver
iguar por que fue un abuso de auto
ridad, se tiene que averig.uar para 
que todo salga a flote. Por lo ge
neral en Querétaro la policía es efi
ciente y no hay abusos, nadad.e eso. 

Guad~lupe Ro~les H~rn~i1dez. 
Secr~taria, Santa Barbara: No esto·y 

. muy enterada de lo que sucedió en 
el Cereso, en el sindicato nos plati
caron que hubo un problema entre 
un grupo de Michoacan y otro de 
Querétaro, pero yo no me di cuenta : 
Creo que en estos problemas 
siempre tienen algo de culpa los 
malos custod ios, los jueces y el 
mismo director, por que en esto ha y 
vari()s ,cómplices , que ay'tlcian. n 

. introducir armas y marigua!1a,. Poi
esro yo 'J)ienso que a much9'.s de. lbs 
presµs no les ayuda estar il'hi por 
que hay mucha corrujJción •.)' delincuer~cia. 

. ,' ., , 
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En este sexenio 
18 periodistas 
Viene de la Ja. Pág. 
Sobrint>, corresponsal de El Dic
tamen de Veracruz en Tuxtla 
Gutiérrez Chis., y director de los 
Talleres Gráfic@s del Estad.o~ mur.ió a 
causa de las heridas de arma pun
zocortante y golpes contusos recibi
dos de sus asesinos en esta ciudad. 
Abril 23.- El corresponsal en Río 
Verde, SLP. Armando Sánchez Her
rera, del periódico potosino "Mom
ento" pereció tras pennanecer quince 
días hospitalizado con motivo de la 
agresión de que lo !fizo víctima el 
presidente municipal de ese 1ugar, 
José Isaac Castro, aún prófugo de_ la 
justicia. · 
Mayo.- Francisco Valencia Gómez, 
campesino y "periodista civil", can
didat9 al premio "Manuel Buendía'', 
recibió el tiro de gracia que' lo mató 
de manos de presuntos narcotrafi
cantes, por recabar y divulgar noti
cias de expfotaciones, amenazas, 
violaciones v hasta fusilamientos de 
campesinos hechas en los municipios 

de Aguililla y Cuocomán en 
Michoacán. 
Julio 28.- Cayó · asesin·ado en 
céntrico café el director del se'
manario"El Sol de Durango", "Canal 
12" y "El 'Norte'", el periodista Elías 
Mario Medina Valenzuela. 
1990 
Enero 19.- Antonio Díaz Vargas del 
periódico "El Diario", fue ametral
lado en Matamoros, Tamps., a las 
puertas de s1:1 trabajo por denunciar 
·narcotráfico. Igual suerte corrió . 
luego en la misma ciudad- el perio
dista Osear Trevifio quien escribía 
sobre policía y torturas. 
Marzo IO.- El Director General del 

·semanario "Tallan" cayó asesinado 
· en Pac.ht1ca, Hgo., por un grupo de 
granaderos de "seguridad nacional" 
quienes le dispararon cua·ndo no se 
detuvo en el retén montado por ello·s 
en la carre.tera Tula-Tepeji. 
Abril 2.- Desconocidos asesinan a 
balazos a Enrique García y Jesús 
Samperio~ vigilantes del diario "La 
Jornada" en las puertas mismas de 
este periódico. 
J·unio 6.- Cuatro días desp.ués de que 
tres in-dividuos le dispararon a 

quemarropa en su propio domicilio , Puebla. Uno de sus asesinos Edgar 
murió el periodista Alfredo Córdoba Bello quedó en -libertad bajo fianza. 
Sofórzano, corresponsal dé Excélsior Está aún pendiente la respónsiva de 
y director del Diario Uno más Dos de · . otro, Isaac García Romero . 
Tapachula, Chis. . Diciembre 23.- La reportera de "El 
Octubre. - En Ciudad Día", Elvira Marcelo Esquive] muere 
Nezahualcóyotl, Méx., murió ases- víctima de u11 balazo en la cabeza, 
inado el administrador de la agencia drsparado por presuntos policías de laí 
de noticias "Informeza", Ismael Secretaría General de Protección y 
León León, así come el Director del Vicalidad, cuando' acompafiada de 
periódico "El Popular", Ernesto otros reporteros, iba a tomar un taxi, 
Flroes Torrijas y la comentarista tras asistir a una "posada". Falleció 
Norma Moreno, ambos masacragos en No·chebuena. Los policías fueron 
en Matamoros, Tamps. detenidos y niegan su responsabili
Noviembre -3.- Joel Herrera Zurita, dad en el crimen . . 
quien fuera corresponsal de "El 1991 
Dictamen", eñ Jalapa, Ver., murió a Abril 29.- · Alejandro Campos 
consecuencia de fuertes golpes en· el _ Moreno, de 25 afios reportero del 
cráneo, luego de ser amordazados por perié>dico local "Diario de Moi:elos" 
sus agresores en su propio hogar. fue asesinado de wn balazo en el -
.Noviembre 9.- Desapareció en la corazón cuando intentaba abordar un 
ciudad de Coatzacoalcos, Ver., el · minious disparado por el conductor 
periodista Martín Heredia reportero de un automóvil 'quien se dio a la 
de "El Sol del Centro" en Córdoba, fuga... ¿Cuántos _ periodistas · más 
Ver. Posteriormente se encontró un deberán ·sacrificar su vida para que 
cadáver que corresponde a s·us sea P'lena realidad la libertad de 
características. prensa en México? ... 
Diciembre 20.- Muere ase.sioado · 
Rodolfo Mendoza Morales, reportero 
de "El Heraldo de Mé-xico" en 

Colaboración especial para "El Nuevo Amane
cer de Querétaro". 

Recomiendan precauciones circul?d~. . . _ .. - · 
. Viene de la Ja. Pág. . Segun indico Rubm. de C1hs, no s?n recofl'.end
De no tomar la población las debidas providencias ables "los famosos filtros que estan ofrec1.e~do 
en la observación del eclipse total de sol del pa_ra. eibser.var_lo, puesto que no llenan los r~qu1s1tos 
próximo 11 de julio, por lo menos unas cien mil m1111mos !nd1spen.sables para dar segundad; los 
personas podrían -tan sólo en Ja ciudad de que podnan servir, en un momenr0 dado, son 
Querétaro.:. sufrir severas lesiones .en los órganos filtro.s de grado 1 ~' 9~e aún no se rabrican". H.asta 
visuales, advirtieron los especialistas Rey Elizonqo el momento, adv1.rt10, no hay metodos conocidos 
(Ingeniero en Aeron:iutica), el oftalmólogo Ber- para protegerse dll'e~tam.ente de los rayos sol~res, 
nardo Rubín de Celis v el doctor Eduardo Barreira por lo que se recomienda que el sol no sea visto, 

Rodolfo Neri Vela, en la página seis . 

EL INCO RECOl\1IENDA 

Mercada coordinádor de Ensefianza e . por ningú n motivo , de manera directa. Entre las -
lnvestlgatión del Instituto de Seguridad Social al consecuencias qu~ podría ~carrear _e~ no ácatar 
Servicio de los Trabajadores del Estado. El pasado estas_ recomen~a~_1ones estanan: la pend~ t~tal de 
eclipse solar dejó, tan sólo en Ja capital- del país, la vista , _apanc1on de mancha~. que limiten el 
un millón de lesionados oculares por no guardar ca mpo v1sua! normal , percepc10n .de destellos 
prudencia ante -el fenómeno natural. lumm_osos, aun encontrandose. los o~os cerrado~ . 

El Instituto Nacional del Consumidor (lnco) dió a 
conocer, por su parte, una lista elaborada por la -
Comisión lntersecretarial para el Eclipse 1991 -
organismo integrado por varias dependencias del. 
gobierno federal con-la finalidad de coordinar las 
prevenciones ante. este fenómeno·- ·con los filtros 
autorizados para observar el eclipse total de sol el 
próximo 11 de jUlio. Estos son: Protecsol (filtro 
solar) prototipo; filtro K PAD; Pina_oe; Visor 
Eclipse 11 de ·Julio 1991; Yisorsol; Helios; 
Eclpsevisión; Visor í-ntegral SJG; Filtro solar 
Aulektro; Filtro para eclipse Gauss; Filtro sol; 
Visor para el eclpse; Visor planetario; Visor para 
el eclipse solar K; Solar Skreen; Mylar solai:; Visor 
integral Gj; Filtro 12:46; Filtro T.0.A.; Mex-filtro 

La única forma para obser var el eclipse sin Los smtomas no ~paree.en d~ _mmed1~to: PQdna 
peligro de lesiones, precisó Rubín de Celis, es a pr~sen.tarse tamb1en d1stors10n de 1magenes o 
través de la televisión, de tal manera que no son 1rntac10ne~ )' dolores oculares. . 
recomendables ninguna de las siguientes, a las que lnfomac1on sobre la conferencia del astronauta eclpse 91 ; Eclpsol y Poi y mee. -
por falta de inforn1ación mucha g~nte recurre: ~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~ 
mediante un negativo de película; mediante lentes A N·A LIS 1 S el cruce de la vía, precisamente en los extremos de 
de soldador, pues la intensidad de los rayos solares la estación: los cruces de Invierno y Felipe Angeles. 
son más fuertes que los que despide la soldadura; Viene de la la. Pág. Ambos han sido tumbas de decenas de transeúntes. 

_ lentes oscuros , son un peligro grave; tampo~o es ana de las vías férreas de Querétaro. El curso de Ambos han sido escenario del desigual enfrentam-
recomendable verlo por medio deLag.ua en recipi- las avenidas Constituye.ñtes y Tecnológico nos iento entre una locomotora y un Volkswagen . 
entes ni verlo a través de su sombra con un cartón queda. como recuerdo de lo que, a su paso por Ambos han sido lugar de tragedia y l:igrimas . Y 

nuestra ciudad , era la ruta del ferrocarril Central. es que su paso es el contacto entre el centro de la 
· Habíá a principios del siglo dos líneas ferrocar- ciudad y gran cantidad de colonias: Los Fresnos, 

rileras, expresión local de la disputa entre las dos Alcanfores, San Roque, Santa Catarina, El Te
compafiías oligopólicas norteamericanas (la Atch- · petate, Lindavista ... ~ti~ 

¿No tienes quien 
te cuide a tus · 

niños estas 
vacaciones? 

"Nosotros te los 
cuidamos'' 

Muchas ·cosas 
más del 1 de 

Julio al 3 
de Agosto. 

Costo $150,000. 

Pájaros # 13 Calesa 2da. Sección. 
Tere 12-48-39 Angélica 13-68-54. 

inson Topeka y Santa Fe y la Huntington y ¿Cuántas veces a usted no le habrá tocado 
Asociados), quedando a la postre esta última como apagar su motor en alguno de esos cruces y esperar . 
ganona al colocarse el Ferrocarril Nacional como con paciencia franciscana a que el tren d_eje de 
única vía de paso por Querétaro. Los planos de la estorbar o hacer un coraje ~' buscar cómo salir del 
época sefialart ciertamente al lugar que aún ocupa caos? ¿Y cuántas veces no ha deseado gúe aparezca 
la estación del ferrocarril como la orilla de la- un uniformado, siquiera sol::lmente para recordarle 
ciudad por el norte. la fiesta del diez de mayo? ¿Ha calculado usted 

Han pasado ya noventa afios y no sólo no parece el monto de las pérdidas que significa la 
haber esperanzas de que la vía deje de pasar por incomunicaGión que a ·dfari·o se repite, princi
donde pasa. El crecimiento de la ciudad ha sido palmente en Felipe Angeles? 
desmesurado y como un testigo mudo la casona ae Hace tiempo_ se habló de un proyecto para 

· Héroes de Nacozari ha visto cómo Querétaro se resolver el problema de la manera más sencilla: 
subió a los cerros y aumentó grai)demente su mediante la construcción de puentes · a desnivel. 
movimiento. entre La Cafiada v Carrillo Puerto Tal vez en el archivo se encuentren los estudios . 
hay varios puentes a desnivel que impiden que el Lo éierto es que la necesidad no se fue a los 
cruce de la vía provoque accidentes y caos vial. archivos, se ha increment,ado y complicado. Es 

Y no parece haber esperanzas de que la vía necesario que se atienda esta cuestión. Y la forma 
· cambie de· lugar sobre todo porque al tendido de más viable es pre-cisamente construyendo puentes 
la red viejá se ha agregado el acondicionamiento a desnivel para. el paso de vehículos y personas . 
de infraestructura para el paso del ya mítico "tren Es impostergable estn obra. Debe atenderse. 
bala". Un enorme patio de maniobras se instaló Entre el vecindario de esa zona, es cierto , mucha 
hacia el poniente . Pensar por ahora en la gente "ya se acostumbró" , pero también es cier'to 
viabilidad de que la vi-a cambie de lugar es que la irritación, el coraje contenido y la 
demasiado . En cambia podemos, si-,_ por lo pronto, . acumulación de los enoj_os es visible. No debe 
pensar en -acondicionamientos para evitar ·dai1os esperarse a que ocurra un accidente de muchos 
colaterales. muertos para que pague el precio de la decisión. 

Hay dos pumos particularmente peligrosos para ¿~ eso se está esperando? -
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LA DIRECCION 
DE INVESTIGACl~N 

CONl>UCTOR 

Dr. )osé Ambrosio Oc.hoa 

CON'J'lUlJ:.ES TECN'fCo/Q:S 
. Sf. llicardo Chápa 

INVITADO 

Mtlia. Angeles Guzmán 

IEMA 

3 de juli0 de 1991 
t.0:30 hrs. 

CURSO-TALLER 
DE 

·CROMA TOGRAFlA DE GASES 
-RSPEctROMETRIADE MASAS 

CG/EM 
1 al 5 de julio 

CENTRO DE ESTUDIOS ACADEMICOS 
SOBRE OONl'AMINACION AMBIENTAL. 

. (C. E.A.C.A.) 
FACULTAD DE QUIMICA 

UNIVERSIDAD AUTONOMA DE QUERE:r.ARO 

INFORMACION GENERAL: 

C1¡g~ cle l!JjCriPcipn: $600~000.00 
· La cuota de inscripción incl1;1ye: 

* 'Material didáctico. 
'f Ser:vicio de café. 

* Censtancia de asistencia . 

INSCRIPCIONES: 

En México: 
Silvia Mendoza Arellatlo 

Depto. de Química Analítica 
Facultacl de Química, UNAM. 

550-52-15 ext. 2450. 

En Querétaro: 
Gustavo Pedraza Aboytes 

CEACA , Universidad Autónoma d~ Querétaro. 
Tel 9 1-(42)-15 -17-05 
Fax-91 (42)-16-49-17. 

LA DlRECCION DE DOCENCIA 
Y LA ESCtJELA DE SOCIOLOGIA 

INVITAN AL 
ClJRSO'DEF'ORMACION DE PROFESORES 

1>~$0CJOLOGIA EN EDUCACION 
:MEDIA SUPERIOR 

· TEMARIO · 
. 1·: E.CPENSAM!f:NTO CLASICO 

· EN SQC!OLOOJA. ( 1, 2 Y 3 DIE- JULIO) 

2. LAS
0

N.0EVAS INTERPRETA.CIONES . 
.. (4 Y 5 DE JULIO) 

. 3 .. LA ~1$~EXION SOCIOLOGICA 
EN LAREt\t-ItlAD LATINOAMERICANA. 

~8 Y9 DE JULIO) 

- 4. LAS ESPÉCIFICACIONES 
'DE LJ\,SOCTOLOGIA. (10 Y 11 DE JULIO) 

5. 'EL METoDO SOCI.<?LOGICO. (12 [)E JULIO}, 

6. EVALUACION Y RECUPERACIÓN 
GENERAL DEL. CURSO. (12 DE JULIO) 

PONENTES: . 

PERSOl'IAb DOCENTE DE LA ESCUELA 

DE SOCIOLOGIA. 
QIRIGIOO A: 

PERSÓNAL DóCENTE DE NIVEL 

MEDIO SUPli:RIOR DE LAS ESCUELAS . 

INCORPORADAS A,LA U.A.Q. 

FECHA: 

DELJºAL 12DEJULIODE 199 1. · 

.DE 09.00 A'l3:00 HORAS 

LUGA:R: 
· 'ESCUE°LA DE SOCIOLOGIA 

~os"to DE RECUPERACION: 
$100,000.00 

·SE OTORGARA CONSTANCIA 

Y ANTOLOGIA DE LECTURAS. 

PARA MAYORES INFORMES DIRIGIRSE A: 

FACULTAD DE SOCIOLOGII\ 
.. MTRA. ANA ISABEL ROLDAN RICO 

TEL. 16-75-26 Y 16-34-42 EXT. 157 

1:A DIRECCION DE DOCENCIA 
INVITA A 

TODOS LOS MAESTROS 
INTERESADOS A PARTICIPAR 

EN LOS SIGUIENTES CURSOS: 
l.· "ELEMl';NTOS BASICOS PARA MEJORAR 

LA PRACTICA DEL DOCENTE". 

· PONENTE: 
M.C. LIDIO RIBEIRO RIANl 

FECHA: 
DEL l 9 AL 12DEJULIODE 199! 

HORARIO: 
DE 9:00 A 12:00 HORAS 

LUGAR: 
FACULTAD J?E QUIM!CA 

2.- "DIVERSAS CORRIENTES 
DE INn;RPRETACIO~ SOCIAL" 

PONENTE: 
DOCEN:fES DE LA ESC. DE SOCIOLOG!A 

FECHA: 
l ' AL l3DEJ ULIO DE 199 1 

HORARIO ~ 

Dli 8:30 A 13:00 HORAS 

· LU(;AR: 
ESCUELA DE SOCJOU )(;1;; 

LA UNIVERSIDAD AUTONOMA DE QUERETARO 
· a · t;ravés del: 

CENTRO DE INVESTIGACLON EN CIENCIAS 
BASICAS 

invita a profesores· de matemáÜ:cas 
. -

(de nivel medio superior y supe ro ior ) 

al curso de: 

- EDUCAC·IONES DIFERENCIALES · CON 
LABORAT©RI0 COMPUTACIONAL· 

- qué se ofrecerá ' del l al 12 de julio 
con el siguiente programa: 

l • . MODELOS -.OSCI-LATCRIOS 
· * GENERALIDADES. 

Vi·gas 
Circuitos eléctricos 
Vibraciones Mecánicas 

*ESPACIOS ·VECfORALES. 

*LA ECUACION DIFERENCIAL HOMOGENEA. 

*LA ECUACION DIFERENCIAL NO-HOMOGENEA. 

Fecha; l al 4 de .julio de 1991. 

2. CONFERENCIA. 

Fec:ha: 5- de julio de '1991. 

3. SISTEMAS LINE>\Ü:'S. ' 

*DIAGONALIZAC!ON Y FORMAS 
CAN()NICAS DE JORDAN 

*MODELOS LINEALES. · 
Fecha: 8 y 9 de 1991 : 

4. TEORIA CUALITATIVA DE LAS 
ECUACI<:>NES · DIFE.R,E~CI~I<E;.SJ 

. . ·EsFÁC~() :.FASE.:-' 
*ALGUNO~ MODELOS. 

*EL ESPACIO F~SE. 

*LINEALIZAC!ON \ 
Fecha: l¡;J y 11 de julió de 199L · 

S. CONFERE!'{CIA. 
h .eha:· _12 de ~uHo de . 1991 ., 

6. LABORATORLO COMPUTACI.ONAL(Plf4SE.~) • 
.Fecha: 1 al 12 d'e julio · de 1991. .. 

. uuracion: 40 horas. 
Cuota de recuperación: $200 ; 000.00 

(Incluye el ·us9 de computadoras). 
Insci;ipcíones en las instalacionps .del 
CICB en la Fac.ultad · de Ingen:i.iíd'íi. :S~ 
otorgará constancia de participación. · 
Todas las actividades se c:Tesarr<1lla•rán 
en el aula 3A ,_ Fac. d!! Ingenie.r .ía. 

LA ESCUELA DE lDI(i)MAS 
en CooTd :lnac ión." con la: 

D1RECCION DE E'STUDI°OS DE POSGilAbo. 

· e o N. V· 0 e .A N. 

A LOS ALUMNOS .DE POSGRADO 

A presentar Examen de Comprensión de 
Leng.ua . Extranj_era, de _acuerdo al ·Regl! 
mento General de Estudios de Posgrado, 

a realizars~ los día~: 

JUEVES 4 DE JULIO DE 19.91 17:00 hrs. SALON "l"· 
VIERNES 5 DE JULIO DE· 1991 10:00 SALON "I" 

. Ll)GAR: 
NOTA: 

ESCUELA DE IDIOMAS 
t oi trámites de s~licicud soh 
en la Ese. de Idiomas, C.U. 
Se requiere identificación y 
el pago correspondiente . 
Tel.: 16-74-66 
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La traged l•a de las· de competencia en él nuevo esquema de los Unidos, entre otros- de . no actuar ante la gran 
mercados internacionales. "Hay que dar la voz de tragedia de las matemátic\}s, nuestros países irán 

Viene-de la la. Pág. alerta: no nos durmamos". -- irremediablemente a afianzar su .lugar en la 
cursos técnicos y humanos que de él se derivan. Este es un fenómeno que atañe a l'a mayor parte maquila, dentro de la distribución internacional 
Entre los alumnos del nivel de bachillerato soA las del mundo y que se ha agudizado a "partir de la 'del trabajo. "Si no tenemos la formación para 
matematicas las que concentran los índices más reforma de la matemática moderna en los afíos 60s. trabajar matemátjcas en el nivel de la producción 
altos de reprobación. Y no atender este problema .. A raíz de que los soviéticos ganaron la delantera y el disefío, nos quedaremos en el nivel de la 
equivale a ir hacia un analfabetismo que por las en la conquista espacial con el lanza.miento del ejecución, únicamente manejando paquetes en 
características del desarrollo científico -donde el Sputnik, en los Estados Unidos imperó el pánico. computación sin capacidad alguna para la creación 
lenguaje de la ciencia está siendo cada vez más el -La sociedad norteamericana culpa entonces a los de esos paquetes". 
lenguaje de la matemática- sería de una gravedad educadores y a las autoridades. Está claro que la Y ante la eventual integración económica de 
más delicada que el analfabetismo básico que de ciencia de este siglo está sustentada en las México con Norteameríca,: la investigadora quer
por sí ya padecemos. . matemáticas. Todo Occidente se moviliza y se etana opina que dado que el lenguaje de la ciencia 

Habla Josefina Ontiveros Quiroz, investigadora pone en marcha la reforma de la matemática está siendo .cada vez más el lenguaje de la 
de la Universidad Autónoma de Querétaro que moderna · y se incluyen nuevos contenidos matemática, y si mantenemos la situación penosa 
entre los días 20 y 27 de junio pasado participó en pfogramáticos en la ensefíam:a, incluyéndose, por en que nos encon·traµ10s, quedaremos definitiva
el Quinto Congreso Internacional de. Teoría de la ejemplo, la teoría de los conjuntos y la Lógica mente al márgen de las . posibilidades de 
Educación Matemática (organizado por el Instituto - Matemática, bases numéricas diferentes, etc. Esta "participación en el campo científico, en el anal-
para. la Didáctica de la Matemática, que preside el ola llega .a México y se adquieren los libros de fabetismo del siglo XXI. · 
doctor Hans-Georg Steiner, de Bielefeld, Alema- Estad.os Unidos y a nuestro país esa reforma entra . El dramatismo de esta situación en Querétaro, 
nia) en · Padermo del Grappa, Italia, con la como un parche. En nuestros programas se hacen por citar algún dato, lo tenemos en niveles crít-icos 
presentación de una ponencia, al lado de 17 ·agregados. Al primer semestre de la preparatoria, en el bachillerato, al tiempo que en 1987 una _ 
especialistas de todo el mundo, sobre todo de la , por ejei'nplo, se afíaden Lógica y .Teoría de investigación muy seria mostró que las 
es~uela francesa de Yergnaud y Michelle Artigue, Conjuntos pero de manera desvincuJada del resto matemáticas difícilmente tendrán otra materia que 
que concentra 10· más av.:anzado en didáctica de las · del programa Y es precisamente ahí donde se le dispute el .primer lugar e-n reprobación en el 
matemáticas. · tienen los más altos índices de reprobación. ~ nivel de secundaria. 

Unica participante procedente de un país del "Ante ésto se ha reaccionado de distintos modos La ponencia presentada por la maestra Ontiv-
Tercer Mundo, Ontiveros Quiroz conversó antes en el:país. Lo más alentador se ha hecho en el CCH eros se denomina: '.'Piaget y Vygotsky: dos per
de su salida con este semanario. De entrada (UNAM), donde la revisión de! asunto no se ha spectivas interaccionistas en la construcción del 
advierte que el trabajo serio en didáctica de la quedado reducida a la modificación de programas. · conocimiento", en !a ·que cuestiona el modelo de 
matemática poca gente lo hace realmente, y en el Técn.icas de ejecución que hace algunos afíos eran ensei1anza-aprendizaje que centra su dinámica en 
plano internacional quienes han destacado son ridiculizadas, como el logaritmo, están volv-iendo las posibilidades del maestro, y en la que muestra 
precisametHe los franceses y alemanes. En nuestro a ten.er prestigio vía la computación, donde· ya no la potencialidad de los propios grupos para el 
país quien ha· alcanzado algún nivel en el Centro es visto como· la parte más primitiva de las proceso -de conocimiento. 
de Estudios Avanzados del IPN. Por éso la matemáticas". Por último, la investigadora que también está 
apremiante necesidad de incursionar en este Según Josefina· Ontiveros, del Centro de Inves..: integrada al seminario de Teoría de la Educación 
complejo terreno. , tigaciones Básicas de la UAQ -y que compartió el Matemática en la Universidad Nacional Autónoma 

El munclo en las actuales circunstancias, y de lugar en el Congreso con especialistas de la talla de de México, informa que en octubre próximo 
ri1anera más notable el subdesarrollado, indica, Elfriede Wenzeiburger, Ute Waschescio, Hans- estarán en· México algunos de los participantes en 
está ante el advenimiento de un nuevo analfabet- Georg Steiner, Heinz Steinbring (Alemania), Kay el simposium internacional de Italia, y están 
ismo derivado del fracaso en lri ensehanza de la Stacy y Mollie MacGregor (Australia), Nira dispuestos a venir a Querétaro, por lo cual 
matemática, que aunado al analfabetismo crónico Krumholtz y Rina Hershkowitz (Israel) y Norma recomienda sea aprovechada su presencia. (Efraín 
que tenemos nos dejará fuera de toda posibilidad C. Premsmeg y Gerald A. Goldi1_1, de Estados Mendoza) .. ~--·~---~~--~~~ ...... ~~'--~ ...... ~~~~--...-...... ~~--~ ..... 

Elastómeros de 
Querétaro · 

.-S.A. de C.V. 

IN PUTD DE HULE PARA USO 
INDUSTRIAL 

Calidad 
* total en: * 

Extrusión · .. , 
Compr~,s1on 
lnyecc1on 

* 

De acuerdo a sus requerimientos en: , 
SBR, NEOPRENO, NITRILO, URETANO, SILICON. 

Estamos al alcance de su mano · 
Calle del . Deporte esq. Av. Ferrocarril Hercules · 
1t 2-47-76 . ' 

Atn. 
~:>e !NG. ALBERTO v1LJ:-ALOBQ.~ GARCV\ j' 
~~&&M*iiSLRWG GNf:.tl)'!~-~~~~~~~~~.~l~";.:ts.at._:S:~~.:tJ'.;~,,.~~·" 

Caja Popular LIBERTAD S.de S.E.d~ c.v. de R.L. 

INSTITUCION DE AHORRO Y CREDITO 

VENGA POR ·· EL INTERES Y LA SEGURIDAD 
LE OFRECEMOS SEGURIDAD Y ~IQUIDEZ DE INMEDIATO EN SUS 

.INVERSIONES A PLAZO F'IJO 

A 30 DIAS EL 25 -9' 

A 60 DIAS EL 2 4 % 

A 90DIAS EL 24 % 

ANUAL ·NETO REAL 

' o 

I USTED TIENE LA LIBER.TA01 DE ELEG/RoJ 
A PARTIR DEL 24 DE JUNIO A SUS ORDENES TAMBIEN EN 

. BOULEVARO NVO. SAN JIJAN No 82 Of/CINA NUEVO SAN JUAN 

. EN El NUEVO SAN JUAN, SAN JUAN DEL R/O, QRO. 
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parte de los títulos distribuidos eñ aquella época no orientación eminentemente campesina de la 
son más que la investidura legal de apropiaciones Rev0lución méxicana. Al finalizar su mandato.la 
espontáneas ... (Gutelman, 1971:88) fisonomía agraria de México y de Queréfaro es 

.. Por la ley del 6 de enero de 1915, las entregas radicalmente distinta. Aquí conviene obviar 
busca deshacer el daño que ha causado impune- · de las tierras se empezarían a hacer directamente generalizaciones: en Querétaro, por su situaeión 
mente el propietario de la gran expfot-ación en los estados. Este hecho es muy importan-re para política peculiar el enfrentamiento con el hacen
agrícola. considerar el desarrollo específico que tiene @l dado se dá · durante el periodo de S~turnino 

.Esta .participaci©n masiva se da cuando el repart0 en las diferentes zonas del país. En Osomio, bajo la férula Callista, en una. bata Ha 
campesino ha agotad<;> lo~ recursos no violentos a Quer.étaro, estado cuyo gobierno intenta po.r todos frontal contra el poder que ha ma,n.tenido este 
s-úalcance para-reélamanus derechos; es un poder los medios aislarse del movimiento nacional, el ;grupo durante su ségwnda y tercera, décadas .:del 
que el campesino conoce y que utiliza a lo largo· de reparto no puede ser considerado, ni remotarr ente. _nuevo siglo. · · . 
las siguientes décadas para obtener de los goqier- como un peligro para las haciendas, que de h,echo . Rodríguez Familiar, el siguiente gobernador, 
nos postrevolucionarios ·el cµmpl ·imiento de o.bli- permanecen al resguardo de la clase polítiéa en el lleva a cabo un proye.cto más _cardenista y _elÍl'-,este 
gaciones contraídas eri el cainpo d_e bataHa y poder. ·· . · _·; ·· · se.ntido más campesiffQ. - _ ~-;: 
consignadas finalmente en la Constituc.ión. : . . El período de Obregón es mucho más prOlí(iéo'·· · . Entre las ínnovaciones gue impleh1e111ta 

Es importante sin embargo matizar esta visión .·· en lo que va al _número de .hectáreas repar:~i,das y. . '~Cárdenas está fa __ afirmaci,ón del derecho · d,e · 1os 
generalizada de· la particip_aci,ón:_. ~ampesfrüi. ' ... El al número de campesinos beneficiados. Pái;a ·J92·14 · '.peO:nes de las Hacie9das a rec.ibir tierras/~!f.i-qa 
nivel de respuesta y participación de los campesi- ~Gutelman, 1974:89) habría r~par:t'ido ce.rea de .f .q;u;e ·se reforzaba so.O- ·el cot:tcept~ de. crem:~ió"h .de 
no::; fue de muy diferente signo según Ja hist<;>ria 200 000 hectáreas a 100 000 campesinos, co~ ló ·que · núcleós de pobfac1ón pa.ra trabaJar ·tierras repar-
Y las condiciones específicas en que se desarrolla: la relación hectáreas por campesino mejora i'iotia~ fidas fuera del radió · de 7 kilómetros -. .cle~' fas 
la vida agrícola en las difere-ntes r.egi911es del JJaís. blemente. Conviene tener presente ~l deor-(ffo dA ·(localidades tradi<;jo_nales en y ·de la hacieriq'á '. , -

1922 que pasa a .formar par-te de· la legislaéión ·~n · · ·., . . · < · · · · ··:, · · ·. 
1.- La Reforma agraria en la . eSfera polftica. Queretaro con la reglamentación de 1 ~23. i\>·~~e·*~ '. CU,ADRO 2 
nacional: . · ' · .. . - · ·. · decreto .se reconocía que fa o]ígarquía: . te:r:r:at,,.·,, . · · ·· 

eniente conservaba su poderío y que era necesii_rio · · : .' lfEPARTO DE TIERRAS DURANTÉ:Et: 
La hist0ria de los reclamos agrarios· _antes de .4935 . hacerle ciertas concesiones. Se . establecía . ~¡ · MANDATO DE CARDE.NAS .·.'. 
parece haber sido un total fracaso, una paráfrasis concepto de dotación provisional, por el c·ual ·se 
de lo que ocu.rriría en la mayorla de las . naciones per~itía d¡u atrás a ciertas expropiacjpnes. \ Al .. , . Años 
latinoamericanas, en las que la oligarquía ~errat-· · mismo tiempo se ejercían algunas accwnes que 
eniente detiene los intentos de· reforma agra-ria. tendfan a ayudarli01 campesino en medio de lá · 

· Numero de 
bendiciarios 

Superficie . •,. 
en trega:da'. 

,.¡' 

Las tierras que se reparten son insuficientes ·y "los· maraüa legal en que se estaba convirtiend~ :la 1935 · 178"' 995 2 900 226 · .. 
proce.sos una marafia que no parece' tener-otro fi'll ··: legislación agraria, con las procuradurías de 'los • ·. 1930 .. 198 ;878 3 3'03 1,ffJ_ , . 
que el de desalentar al campesino. · .. _ · . pueblos. Para .1924, al término de su gobief_!l'O i 9·37 ;_·· 184 ;4-S7 5 016 321 · ·. 

Curiosamente una de las primeras .. accione~ _de . Obregón había repartido en Querétaro un pDoo : · .. -· 1938 ·~. --115 ',014 · 3. 2-06 -7.1'fj¡' 
restitución de tierras se .da en :et· estad<f de .más de 2 mil :hectáreas, 240 .de la-s cuales salían dé · i(•' -. 1939 ·· , 65 ·,976 1 746 :89,0,. 
Querétaro, durante el gobierno -de · Ve·nustiaiio' , territorios nacionales (2). Esta ·c.antidad r.~pí:-e~ / ,.. L940 ·. · 71 ,. 818 ' 1 716 5-St ~ · 
Carranza. La comunidad de _Santa. Rosa Jiíuregui sentaba menos del 2 por ciento de las repartidas;en ·. --------'-~---~----,.....;,---
presenta al presidente constitucionalista: los e·le- el resto de ta República. Con esas dos mil hectá:reas : _. _ tn el period_o d(Cárdenas se cristaliza "un .. 
mentos con los que ha reclamaoo . desde varias se beneficiaba a 38·0 eji<latarios. . · · · · •proyecto de reforma · ~·graria que concibe ei ejido ~ 
décadas atrás la ~ntrega de tierras por ,p_ár.te ·de las En .el período de Calles los repartos no .a.umentan ' como uná forma .alterna y prometedqr.~ . de · 

. haciendas de Montenegro y_ JuriquJ}la. La acdón de ma_nera. considerable. Como es •e:vidente -poi e_I .: producción agrícolá . . Se suspende e·1 p:rcni:ecto 
se ejecutó precis.amente coino una de resti_füci,.ón . desarrollo que inipuls,a en el norte del país: CalJes _·,.._. sonorense de restitu_c~ón GOmQ vía de· justid:~·legal · 
de tierras: el signo c0n el que han sido -reclamadas · , no es precisamente partidário del. minifondiSino . :y de peq.ue1)a l'.)rópi'e<:}ád 'Como vía" econóni:iqá: )r se 
las tierras con tanto vigor en :estado·s com0 el--de con que amenazaba convertirse el proceso dé ._ somete de manera ·9efinitiva -el poder d~'I gran 
Morelos. Sin embargo ni Carranza ni Obregón ni reforma agraria · e11 México. Es en su perío~:lo -capital y del ~át'npQ .::tl Estado mexicano'p.(>sr.e.vo
el régimen de Calles junto con los de Portes Gil; cuando se sientan las bases sobre las q.ue se · ,h1éionario. 
OrtizRubio y Abelardo Rodríguez han-aswmidó la solidifica el poder' de . la p.equeüa ¡:>ro.piedad '. -:----- ----- . .,; 
reforma agraria . como un movimiento p0r el que privada. "Se trataba en suma -dice Gu.tel_mari-· de (1) Hic~ referencia a _Lu_ia J.avier 'Gari:ido, J>ero cree q_~e fa , 
se llegaría a desbartar la gran propiedad , rur-al. estabilizar social y políticamente . a las grandes ... i:efe~_encia de~e ser ha~ia los, grupos de poder que se.c·onsGhdan 

Carranza reparte tierra~ durante sü jObie,,rno a mas~s, dejándoles algunas migajas" (Gutelm~~' · (i}º1li~t~•~=r~!ªf:cuesiión ·Agraria Mexicana, Vol s : -~ 1!s ss · 
cerca de 32 mil campesinos. 1974: 95) . _ . . (3} De ellas 15 243 se reparten en Qµerétaro. . ·-

Calies reparte cerea de 2.5 millones de he-ctareas ;. · 
. ClJADRO 1 

HECTAREAS REPA.RTIUAS DURANTE.E·L 
PERIODO DEL PRESIDENTE CARRANZA 

(1916-19·19) 

Año 

1916 
191'7 
1918 
1919 

Totales 

Heetáreas 

1 246 
5 637 

63 308 
40 275 

110 466 

Bene.fiei.arios 

18! 
·l 537 

30 039 

Cuando se .compara el número de campesinos Que 
reciben su tierra con el número de ios que 
murieron entre 1910 y 1921 el as.unto se presenta 
desigual. En la Historia de la Cuesti6H Agraria 
Mexicana el prnfesor Escárcega plantea -esta 
paradoja: ,_ . 

Según el decir de los campesinos más viejos e 
ilustrados, h-abían sostenido largas luchas para salir 
del hoyo en que los había enterrado don Porfirio 
y sus "científicos"; y sin embargo 20 -después de 
finiquitarse la fase armada, seguían igual que 
antes. Todo esw escapaba a las posibilidades de · 
explicación basadas en elementales concepciones 
políticas. Lo que es evidente es que jamás 
pudieron explicarse porqué las cosas fueron así ... 
(CEHAM,1990:39) 

Guterlman sefiala de este período que 
--- las distribuciones de la tierra correspondían 

menos a una deci-sión libre dél del ejecutivo que 
al reconocimiento por su parte de las ocupaGiones 
de tierra realizadas por los c·ampesinos. La mayor 

de 1928 a 1914 (3 ); etapa en la que Calles gobierna · 
tras bambalinas . . La tendencia no cambia · de 

-manera significativa, aun cuando es importante 
notar el impulso específico que le die-ra . µn ... 
entusiasmado y efímero Portes Gil, quien r-épapte · 
un millón de · · _, . . 

·hectáreas en tan solamente un aüo. Sin ei:n·~.argó. 
durante el mandato de Rodríguez se n.epai.fei) en '. 
"contraste ú-niea.mente unas 190 000 hectáreas. Pa'ra . 
algunos el problema agrario no se -resueive durante 
todos estos aüos debido a una indefinición esemc'ial . 
de los sucesivos gobiernos sobre el tipo de -reforma , . 
agraria que necesitaba México. Sintomática de -~sa.' 
indefinición es la declaración de Calles, cuando el _ 
periogico el Universal publica la determinación de 
Calles de no habfar "ni una palaora más sobre el 
asunto'', una vez que los gobiernos · de k>s estados 
declararan agotado un periodo relativamente corto 
para que se ejecutaran las acciones de reparto "que · 
quedaran pendientes". 

Sin embargo la mecha seguía encendida por la 
tercera década. El campesino guardaba la esper
anza de que "algún día todo cambiaría eµ bien y 
se impondría el anhelado ideal de la justicia social 
(Hart, 1991: 52). Para Cárdenas -y esto lo refleja 
el equiP.O de trabaj.o que escribe su plan sexenal
la situación en el campo mexicano es explosiva y 

es urgente· redefinir la acción del Estado con 
respecto al problema: el gobierno cardenista se 
mostraba decidido a sustituir la decadente unidad 
económica de la Hacienda por el ejido. Pocos han 
hecho notar la importancia de la repercu-sión de la 
crisis ~conómica del 29 y su impacto en el campo 
mexicano como uno de los factores determinantes 
que posibilitan la política agr~ria de Cárdenas . 
(Palerm, 1987). 

En este sentido el cardenismo "recupera" la 

l .: .. 
~ : 
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Gustavo Abel Hernández: 
Viene de la la. Pág. 

Colín los Martínez, los Ríos, los Gómez, los 
Ferná'ndez de Ceballos ; 1os Urquiza, los Balandra, 
los Bessoy, Jos Oviedo, los Jua:isti, los Niemb_ro, 
etcétera todos los que posteriormente han sido 

'La Sucesión Presidencial' sobre el politólogo promin~ntes en el estado a ese nivel. 
queretano Gustavo A bel Hernández Enríquez, de _ ¿y sus maestros· quiénes eran? 
quien siguió diciendo el -respetado historiador Y _ Pues prácticamente todos eran hermanos 
analista p0lítico: Maristas. No eran de la entidad, como usted sabe. 

"Para optar por el grado de licenciado en Ellos están sólo por termporadas en un colegio y 
Ciencias Políticas, p·resentó en 1968 una tesis de después pasan a educar a los otros. Los nombres 
dos volúmenes con ochocientas djeciocho páginas, no podrían decir nada para las gentes que han 
dedieadas a estudiar nuestra movilidad política de vivido en este lugar. Los niños son muy afectos 
1876 a 1970. Es emocionente leerla, entre otras a no recordar los nombres sino los apodos, así que 
muchas cosas porque confirma el milagro de que, puedo decirle que a uno le decían "La boa", era 
a pesar de ella, ocasionalmente se dan en nuestra casi un zoológico , a otro le declan "El coyote", "El 
Universidad Nacional estudiantes inteligentes Y tiburon" "El chivo" Meza, "La cabra" Estrada, 
laboriosos". en fin u~a serie de profesores que así les decían 

Invitado al primer aniversari0 de "El Nuevo entre los nii1os decentes que íbamos a la escuela de 
Anianecér de Querétaro", el autor de ' La Movil!- los hermanos Maristas. 
dad Política' nos dió una entrevista en que refleJa :.. ·Qué es lo que recuerda con más agrado? 
nuevos puntos de vista y recuerdos sobre temas · ·- kealmente todo, realmente mi primaria, mi 
queretanos. secundaria y mi preparatoria que aunque la _cursé 

La siguien.te es la primera de dos partes del en MéxicQ regresaba todas las semanas. Fu! muy 
diálogo con el ex-catedrático de la UNAM, la feliz en el estado. Recuerdo desde las vacaciones, 
UAM, la Universidad de las Américas Y también . la Congregación Mariana, los niüos estos to!ltos de 
de nuestra Unive:-sidad queretana: . los Caballeros de Colón. Cuando era yo mfante 

- ¿Cómo se siente usted por.el acierto de sus abusaban de mi incredulidad, y bueno las tamala
pronosticos sobre quienes seríái;i los candidatos por das de los maristas, las excursiones a la Bacienda 
el PRI a la gubernatura, la senaduría Y la Galindo, las escapadas a Tequisg_uiapan o a ~er :... 
diputación federal por el primer . distrito· de rusquiapan, como creo que se les~ecía y se le sigue 
Querétaro? · _ . diciendo, las escondidas que tuvimos con niñas de 

- Pues me siento bien porque para mí es normal. · Querétaro de la mejor sociedad de entonces y_ otras 
Yo tengo muchos aciertos, · por eso es que soy cosas todo realmente era muy agradable. Patmaba 
famoso entre los periodistas, h,istoriadores Y en el' jardín Obregón, y entonces ahí vimos a 
politólogos del país. ·' quienes después han sido pres_jdentes municipales, 

- Leí la felicitación que hizo a través de este entonces patinaban todos gorditos. Todo era muy 
_semanario al senador Enrique Burgos. ¿Por _qué feliz. 
dice usted que es queretano por los cuatro ~osta- _ ¿De dónde viene e~o de P~rrusquiapa:i? 
dos? . . . . - Bueno, pues porque habia una famiba de 

- Porque nac1 en la calle d~ J_u~rez norte. 119 Y ~ rancio abolengo de apellido Perrusquía que en 
en ~I mero corazón y centro h1swrico de la e1udad, aquel tiempo tenja sol te.ras ~ unas seüori tas de _esa 
y s1 eso no.es ser queretano por los cuªtro costados, familia que eran muy agraciadas, muy guapas con 
entonce's soy alemán. ~ . · mucho donaire con mucha prestancia y que eran 

~ ¿Cómo fue su infancia el'. esta ciu~ad? . _ tradidonalmente la reina de los charros, la reina 
- Afo_rtunadamente muy fe~1z. )'o su! un ~1110 de la feria , la reina de la primavera y !:.reo qu~ con 

~uy fel!z que no tuve carencias n1 patnmomales un g·ran acierto, porque recuerdo que eran mujeres 
ni afect!vas. . muy bellas y se había famoso J?Orque en aquel 
· - ¿~onde ~~tud10? . tiempo había un programa de_ r~dio en la WEQ del 

. - Yo estudie en el krnder. en la es_cuel~ fe.deral Dr. IQ y terminaba siempre diciendo !1ºs ".~mos en 
La. Cas~ de lo_s Perros post~rio_rmente, primero de 'Tequisquiapan, Querétaro y de ah1 s~l10 lo de 
pr~mana lo h1c~ con las senoritas Balles_teros Y de Perrusquiapan en el Hotel q1;1e él anunc1aba er_a_el 
ah1 ¡;>ase al Instituto queretano c?n lo_s hermanos famoso Re1ox que era propiedad de es~ fami!Ja, 
Ma~istas ,_ donde curse toda la primaria Y secun- creo que el_ sobrenombre de Pe~rusquiapan era · 
da na. . . . . muy ·conocido porque estas chi~as eran foto-

- _¿ QUienes eran sus an:ugos? . . grafiadas en los periódicos nac10nales en las 
- Pues yo tengo un amigo _desd~ el krn_der: que páginas· de sociales, asistían a recepciones y todo 

en e! arquitecto Sal_vador Mu1~oz Lambarn, act~_al porque además me supongo qu~ eran personas 
pres1_dente de[ Partido Autent1c? de la Revol1;1c1on simpáticas. Yo no tuve oportunidad de tratarlas 
Mex1ca_na ei:i_ el _estado de Quer-eta~o, y del kmder pero muy bellas sí eran. 
rec~erd<? a Enriq1,1e Rabe_ll, que ~ue rector ~e la . _ ¿Qué le deságradaba? 
Un1vers1~ad, que fue mi conpaner? -:'gustio Y _ De mis paisanos por los cuatro costados 
Constantmo Llaca , los hérmano~ Rivera , Fran- realmente me desagradaba su mochería . Era \!n 
cisco, Gustavo y Jorge, los hermanos Macedo, catolicismo burdo e ignorante , poco ilustrado, e!l 
Miguel y Héctor y otros niüos de entonces. donde aterrorizaban a los niños con las penas del 

ricos los dejaban en primer lugar en los salones , a 
lo·s nii1os pobres los sentaban atrás . Los Urquiza, 
por ejemplo, _ aunque eran de los más · burros, 
siempre estaban adelante. Entonces se · ponían 
notas buenas y notas malas por las limosnas que se 
daban para la propaganda de la fe, .entonces los 
Soto, los Colín y algunas de esas .gentes ricas sus 
hijos eran tan ton.tó's que contestaban que los cables 

· de electricidad eran de cobre y no de oro ·porgue 
se los robaban y cos·as así por el estilo, y sin 
embargo sacaban diez en conducta, diez en p~n
tualidad , diez en religión y con ese promedio les 
ganaban a Jos que estudiaban, _que eran pobres pero 
que no podían .dar esas limosnas . Eso siempre me 
cayó definitivamente mal. 

- ·Profesa usted alguna religión? 
- besde luego, yo soy católico, aunque no soy 

pracücante. 
- ¿Entre . sus lecturas estaba incluido. algún 

periódico? - . _ 
- Sí, por supuesto e.l "Amanecer de Querétaro", 

lo leía _yo desde q:ie era . nifio y además quien 
después fue su director o era desde entonces , 
Guadalupe Ramírez, fue mi profesor desde la 
escuela de los Maristas . Daba clases de civismo. 
Muy atractiva clase por cierto, posteriormente mis 
pláticas con él me llevaron a ser asiduo lector de 
ese diario. 

- ¿En la secundaria quiénes eran sus 
compañeros? 

- En la secundaria, bueno , tuve muchos 
compai1eros. Los grupos eran entre cincuenta y 
sesenta alumnos. No podría recordarlos todos. Sí 
podría decir quiénes eran mis amigos más cer
canos: un muchacho hijo de un panadero muy 
conocido que tenía una panaaería que se llama "La 
Viene~a" , Alvaro Pacheco. Era de mis amigos más 
cercanos y más queridos. Otro muchacho, Lorenzo _ 
Ríos, que posteriormente creo que se dedicó al 
futbol en el mercado Colón. Lorenzo Ríos fue mi 
compafiero muy querido por mí y otro del mismo . 
apellido que yo pero sin parentesco que le decían 
"El Grillo" Hernández, se llama Teodoro 
fiernández~ Eran los más cercanos amigos, estaban 
los ya mencionados en la primaria porque yo entre 
m:is defectos ha estado el de no negar a mis amigos . 
Ellos son mis amigos de toda la vida; los Rivera, 
tos Macedo, los Rabell, los Llaca , lo siguen siendo 
aunque ahora ya casi no los veo. 
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Nublada y airosa mañana de clausura 
en la República _ Argentina 

La maüa:tta era nublada ·y ~irosa, 
friolenta . A las nueve ya todos 
estaban en sus lugares, todos listos 
para e.l gran día de la clausura . E! 
lienzo tricoior fue entregado por la 
nifia de los caireles y todos, ar son 
del acoTdeón , can ta ron las hon r_as 
patrias. A mi .memoria traje las 
imágenes de mi clausura, hace ya 
muchos afios.. . Desde su lugar tu 
mamá te obs~rvaba con orgullo y 
sólo esperaba oir tu nombre para ir 
contigo al presidiun1 a recibir .tu 
certificado . Ya la marcha triunfal · 

feli&. Desde la e¡.;planada de tu 
escuela, la que ya has dejado, yo 
veía la soberbia cúpula de Santa 
Rosa, bella , solemnidad del bar
roco, como 1.v1 sueilo ... Los nombres · 
de los. nii1os fueron oyéndose uno a 
uno por el altavoz. El maestro 
de sexto, la directora, los papás , 
todos contentos. Y 'las golondrinas 
dejaban sus nidos, el cielo com~n
zaba a llorar. Una música tristona 
e inconfundible que se sentía como 
arrastrada por un lamento, ponía su 
parte: ya comenzaba el lugar a 
parece1' te extrai1o . Una nii1a volvió 

· sus ojos al_ rega zo de su madre y 
soltó el llanto. En esos salones se 
quedaba lo que has·ta ahora era toda 
su infancia . .Sus lágrimas· rociaron 
los patios de la República Argentina 
y las aguas del ci€'1o en gotas finas 

,Y frías con ellas se confwndieron. 

Durante la clausura de cursos en la República APgentina. (Foto de ·Ornar Ontiveros). 

. de Aída había.¡:>asado. El'griterío se 
había silenciado. Algunos nií1os 
bailaron el querreque y wdos v imos 
al venado cuando·aún hacía sona1' 
sus maracas tirado en el suelo: 
¡Bonitos los listo,nes de la estama 
yucate.ca~ Platicab.as con tus amigos 
de toda la primaria, Chava , 
Agustín ... · y apenas si pudieron oir 
el "ibravoooo~ de las nifias de 
huaraches blancos y bocas coloradas 
cuando les dijeron que "los diablos 
se. murieron" y el mundo ya era 

- A hora, .César, a otra cosa. Tu 
directora dijo que hubo allí 99 por 
ciento de aprovechamiento. Qué 
alegría . Que sea ahora el 100 por 
ciento . Felicidades. (E). · 

Se presentó en Cer.ro Gordo, San Juan del Río 

José de Molina: hacedor d_e música para el pueblo 
Ar.turo Hernández 

En este tiempo donde el crisol problemático desfila 
por nuestra oscura vereda', la necesidad de!'hombre 
por exponer las distintas formas de organización 
para encontrar soluciones se hace presente medi
ante tJn sin fin de cosas; en és te caso, el canto. 

El movimiento musical latinoamerkano o canto 
nuevo tiene entre sus representantes · a todo un 
hacedor de música: José de Molina. El hombre que 
ha caminado 28 aüos con su canrn ~ quien siente que 
esta música juega un 'papel importante en el 
desarrollo del mundo . 
· Nós enteramos de su presentación en la 

comunidad de Cerro Gordo (San Juan d~I Río) el 
domingo 16 . Una presentación muy subterránea, 
un recital de muy pocos rostros , chavos banda, 
amas de casa, estudiantes y hastá perso nas de edad, 
encantados, atentos y co nvocados po r José -de 
Moliná, quien rescatando nuestras raíces impul
saba el ánimo de la gente. 

En el 
~'t-t::, Club de Raqueta Brltania 

~.$' sabemos que lo que más te 
gusta son las Vacacioóel;, por eso ':> 

o"' hemos preparado para tí el CAMPA- f,..'(' 

&' MENTO BRITANIA ·ECLIPSE '91, ~ 
(3' donde, además de jugar y descansar -'S: 

..<lomo núnca, podrás conocer y pract~ 
E car juegos deportivos y recreátivos así 
~ cqmo talteres.artfslicos,, donde tus inQuie-
l:l tudes, ideas y1\abi1idadeS se conducirán 

'<C' al descubri~iento de tu capacidad. Fo-
(.) .mentando; Juegos, convivencia, participa-
~ ci6n eolecltva, y aprendizaje como medios 
::¡ para lograr un mejoraniento integal. 

Música variada , desde salsa,' count1:y, rbck y 
cumbi<i y, como dijera él, "sa_bor aumque sea 
amargo , pero es sabor". Mucha p:irticipación del 
público , poco - pero con la intención de ver a 
Molina , qwien le canta a los obreros , los campesi
nos, las mujeres, a la gente marginada, 3 Jos 
grandes luchadores . Un canto de lucha de clases, 
un canto popular. 

Asimismo Malina nos haría reir v tomar con
ciencia, sentirnos apoyados 111ediai1te la 
conjucción . EÍ1 realidad, Malina es una persona 
muy inteligente , que ha vivido las luchas sociales 
más relevantes de nuestro país. Malina el tra
bajador del pueblo , sí, porque su trabajo es el 
comp..romiso social con el pueblo. 

Al final, Mo!ina me hizo pensar ¿por qué no? ... 
extender este canto. Hoy es el momento ·de que el 
'Canto nuevo tome su papel dentro d e la lucha. 

Actividades deportivas, 
recreativas y culturales 

en la clínica ISSSTE 
Para la presente temporada vacacional , el ISSSTE 
ha preparado un amplio prógrama de cursos para 
nifios de entre 6 v 12 ai'íos de edad, a realizarse del 
lo . de ·julio a l' Í6 de agosto e n el área de usos 
múltiples del Hospital General "Dr. Is mael 
·Yázque:z Ortíz" . En cuatro g randes grupos es tán 
d is tri bu idas las actividad es para es te vep no: las 
depó rtiv:-i s (gimnas ia, futb t.) L escultismo, tae kwon 
do, entre otras, para niiios entre 7 ,, 12 aí1os ), 'las 
predeportivas 'ljuegos 01:g;111i zad0s ) -y las recreati
vas (excursiones d e fin de se mana) y las culturales . 
(cine club, prindpalme1íte). 

El ISSSTE recomi e nda '"co n toda confianza y sin 
vacilaci.ón" qu€' los derechohabientes envíen a sus 
hijos , a fin de que la tempo rada de descanso sea . 
aprovechada producti va nwnte y aporte ácj_emás 
entretenimiento y recreación . 

Po_r, otra parte , con el fiJ1 de "alejar cada vez más 
a la población de ·los vicios, que tanto dafian a la 
nifiez y a la juventud", esta dependencia puso en 
marcha e l primer to rn eo de pin-pon, a pa rtir del 
27 de junio en .. la. Casa del Trabajador (Catra) , · 
ubicada e n la colonia Constituyentes, con posibili- , 
dades d e participació n e n Í'orma · indi~1 id ual o 
dobles en categorías infantil- juven il , libre y 
únicn , seg ún la edad. ,. 

A l tiempo, el viernes 21 e n la Estancia de 
Bienestar Infantil No. 69 fueron cla usurados los 
estudjos de nive l p rep rimari o, donde 29 ni11os 
fueron acreditados y q.ued'a ro n li stos para in gFesar 
a la primariá. De manos del s ubdelegado de 
Ser v icios Soc i:a les y Gult ura les , Mario Cabello 
Rangel , los niflos recibi ero n s us res pectivos diplo
mas. El s.e rvicio d e es-ta.nc ias del ISSST1: - que 
brinda alención a 194 pe qu e 1ios - seg uira run-

- cionand o durante el perjod o 'acacional en e l ni ve l 
mate rnal y lac tantes . • 

CAl\IPA!\IENTO DE \'[RANO EN EL BRl
TANIA 

Po r s u parre, e l consej.o de administración del C lu·b 
de Taqucta Britaia de Q ure rctaro "Ec lipse 9 1" 
paran i1i os e n edades que 'aya n de 3 has ta 1 ~ a 1i os, 
con ac ti \ id ades que fo mente n la creatividad 
artís tica. IÓs habiliten .deporüvamcnte y les fa-, 
\ Orezca la integració n g r upal. En ~ re los que hac 
eres del campam e nto se in c lti\'l' desde. ca ntos 
infantiles y nataci ó n ha s ta teni s~ magia y teatro. 
Entre el 9 Jle Julio y e l 3 de agos to serán las 
act ¡, ida cks. 
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El doctor Pedro E seo hedo . 
Carlos E. García 

Es evidente la indiferencia de la comunidad eó 
general y médica en especial, hacia el doctor 
Pedro Escobedo, quizá el más notable médico 
queretano de trascendencia nacional, ya que no 
se cuenta con una investigación biográfica 
completa ni existe ninguna escultura m·onu
.mental alusiva y, aunque si bfon es cierto que 
una calle y un municipio llevan su nombre, ·muy 
p0ca gente conoce su importancia para la 
medicina mexicana. · 

El doctor Pedro José Alcántara Escobedo y 
Aguilar, nació en la ciudad de Querétarn el 19· 

· de octubre del afio de 1798, hizo . aquí sus 
· p(imer~s estudios en el Colegio de San Javier y 

al termmar los ·cursos llamados de Artes, que 
entonces constaban de Lógica, Filosofía y 
Física, emigró a la ciudad de México para 
continuar su formación. · 

A la edad de 20 afios, se graduó de bachiller 
artista en la ent0nces todavía célebre Universi-
dad de Méxirn, el 26 de octubre de 1818. . 

Por aquel entonces estaban las profes iones de 
medicina en ei estado de anarquía y abandono 
similares a las de los tres siglos anteriores, y aú.n 
seguían divididas en las de médico, c_i.rujano 
l_atipo;' c_irujano r~mrnnista, fle~otomiano, etc., 
estas ultimas abatidas y despreciadas· aún así el 
joven bachiller, con vocación para u'n sacerdo~ 
cio de estudio y sirtsabores, inmerso en la 

conodmieritos, siempre que los considere útiles 
.a la enseüanza, conforme a las luces del siglo, 
a los progresos de la ciencia y a los intereses de 
la humanidad'.'; igual contestación reprodujo en 
1838, al tener lugar la reapertµra del Establec
imiento en .igualdad de circunstancias, con falta 
absoluta de recursos. 

Impartió en el establecimiento varias 
cátedras, entre ellas las de Patología Externa y 
Medicina Operatoria, además en repetidas veces 
ocupó altos puestos académicos; en el afio de 
1838 fue vicedirector; en octubre de 1839 fue 
reelecto y vuelto a nombrar en 1849 y confir
mado porla Excelentísima Junta Departamental; 
a su costa editó la. "Farmacopea Mexicana" que 
escribió su también ilustre pai~ano, . doctor 
Leopoldo Río de la Loza; fue el primer texto de 
farmacología escrito en el país. 

La vida pública de don Pedro Escobedo fue 
una de las más laboriosas con que contó la 
ciencia , la patria y la humanidad; en el primer 
tercio del siglo XIX, levantó a la cirugía 
mexicana del estado de abandono y de 
abyección en que se encontraba; trabajó ar
duamente en fa incoporación de las carreras de 
medicina y cirugía como se imparten a la fecha, 
dirigió una representación gubernamental sobre 
instrucción pública, formó -parte del Cuerpo 
Médico _Militar como jefe de cirujanos del 
ejército nacional, fué socio de varias academias 
científicas europeas y oe casi todas las de la 
república; electo inclusive diputado, y senador 
en el último afio de su vida. · · 

, Existencia tan llena de agitaciones y de 

· •abnegación y filantropía, decidió segui,'r la . 
. carrera de ciruj ía. · • . . . · .. 

· fatigas no pudo men0s de ser minada lentamente 
por un terrible padecimiento; cáncer en . el 
e.stómago, y durante un viaje a la ciudad de 
Jalapa, en compañía del también ·eminente Dr. 
_Lucio, la muerte lo arrebató a la ciencia el 
domingo. 28 de enero de 1844. 

Se matriculó ese mismo año en la Universidad 
Y. en la.Real Escuela y siguió sus cursos -en la 
pri.1frera los correspondientes universitarios y. en 
la última.los cuatro .académicos obligatorios .de 
Anatomía y OperacioAes- concluídos los cuales 
se le extendió, en el ano ~ 1822, el certificado 

, 
El doctor Pedro Escobedo debe ser recordado 

como un promotor de la enseflanza médica 

y pudo recibirse en octubre del mismo añ0 ante . 
· el. 13-eal Tr!bunal del Protomedicato,:· ·de ... médicos, cirujanos latinos y romancistas que 

Cirujano Latino. . .. ·. entonces ejercían en la capital; fué electo el doctor 

·. científicá que buscó siempre · el progreso del 
país; fue un decidido prntector de la juventud, 
para cuya sed de aprender tuvo siempre la mejor 
disposición al .mantener abiertás las puertas de 
su 'Casa, de su biblioteca, de sus cajas- de 
instrumentos y, aún de sus bolsillos. 

'• ~-\:.l.'~·' ... 

Desde entonces, recién abandonadas las · Escobedo como profesor de la difícil ensefianza de 
aulas, empezó su vida de magisterio; aper)as la cirujía. 
reci_bido, lo recon1endó un distinguido cirujano Hubo de ·superar enormes dificultades' para 
militar: don José Ruíz, para la primera cátedra sostener la cátedra de cirugía; el plantel donde 
formal de operaciones que se impartió en dieron inicio estas primeras enseñanzas 
nuestro país, c:ie la que dió los cursos, de enero quirúrgicas fue despojado a los cuantos meses de 
de 1826 a julio de 1828; como consecuencia M haber iniciado su funcionamiento. · 
sus enseüanzas se empezaron a practicar por La vocación por la enseüanza le llevó a contin
primera vez en México, operaciones que ~ólo se uar sus clases en cuanta aula y hospital le dieron 
habían_ visto descritas en los libros . ' oportundiad, un ejemplo de esta disposición 

Por causas políticas., académicas y magisterial fue la respuesta que dirigió al entonces 
eeonómicas el gobierno decidió cerrar la hc.ista director del Establecimiento de Ciencias Médicas, 
entol_'lces Real y Pontificia Universidad de el Dr. Casimiro Liceaga, cuand0 preguntó que si 
México, y como consecuencia de ello, empezó estaba dispuesto a continuar prestando sus serv i
a _org~nizars~ ~n 1833, el Establecimi~nto de cios en condiciones tan adversas; contestó" ... que 
Ciencias Medicas de entre la multitud de el país podía disponer gratuitamente de sus 
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PRIMARIA""."SECUNDARIA-PREPARATORIA'.""PROFESIONAL 
BEST SELLERS NOVELA 

UN NUEVO CONCEPTO EN TEL 13 10 3·2 DISTRIBUCION DE LIBROS . . , - -

Pocas cátedras de medicina tuvieron tal 
número de profeso res interinos en tan corto 
número de afios, lo que habla de las viscisitudes 
por las que .atravesó su enseüanza , sin embargo, 
entre las listas de profesores titulares invari
ablemente apareció el nombre del doctor Pedro 
Escobedo. 

Considérese este apunte como un boceto en 
pálidos colores de la biografía de uno de los más 
distinguidos médicos queretanos , que pretende 
únicamente preservar su memoria y rendir tes
timonio a un verdadero maestro de la cirugía 
mexicaná. 

El autor es médico e investigador de la Unidad Regional de · 
Culturas Populares. 

Bolsas para dama, · 
mochilas pañaleras-, 

porta trajes 

Visítenos en 
NUESTRA ESPECIALIDAD: EL SERVICIO rl:ida.Zgo 86-A 

- LIBRO "LOS ECLIPSES" casi esquina con Ezequiel Montes. 

A.tendón personal de sus propietario JOSE R. ZEPEDA 



Guillermina Bravo: el Colegio Nacional de Danza~ 
Cón temporánea, el mayor proyecto en el país 

Querétaro fue electo como sede para la i':1stalació~ del C~legio f'!acional de 
Danza Cóntemporánea. En uno de los conjuntos mas ~mphos y meJOr ~otados 
en América se encontrará esta institución, con infraestructura propia p a 
la enseñanza práctica, y a la vez que m uestr-a su belleza arqu!téctónica, alberga 
a los formandos· en una actividad de gran calidad artística. . . 

No sólo se trata de un esfuerzo de descentralización cultural lo que motivó 
la elección de esta ciudad capital para fundar este centro nacional, -sino que 
se optó. por una ciudad con 450 aílos . de an~igüedad, ~u~ dad3s. sus 
características geográficas y de organización social y econom1ca continua 
siendo ul'l -laboratorio de la historia' de México. 

Ante la prensa local , la maestra Guillermina Bravo, directora artística del 
Ballet Nacional de México v del Centro Nacional de Danza Contemporánea, 
el maestro Orlando Scheker, director del Colesio Nacional de Danza 
Contemporánea v la maestra Guadall:1pe Allende, Jefa del departamento de 
Servicios Culturáles de la Secretaría de Cultura y· Bienestar Social, dieron a 
conocer los planes y programas de este importante centro dancístko único-
en el país. · ' . , 

Con su instalación en Querétaro, gracias al apoyo del gobierno del estado, 
del Consejo Nacional para la Cultura y las Artes y del Inst~tut~ Nacio1~al de 
Bellas Artes su labor será más trascendente en el amb1to nacional. 
Guillermina Bravo precisó que la formación en este centro esta diseilada para 
cursarse en siete años, ya que la preparación de un bailaríri .profesional .lleva 
"toda una vida de dedicación y entrega". 

Los interesados en ingresar a este centro deberán contar con una edad entre 
13 y 1,9 afios, certificado de . s~cundaria, .acta de nacimie.nto . y deberán 
presentar un examen de admisión y cubrir la correspond~ente cuota de 
inscripcióil. La edad requerida obedece a que la adolescencia es cuando se 
cuenta con la ma vor posibilidad física para la práctica de la danza. Las 
inscripciones estáñ abiertas entre el 15 de julio y el 2 de ágosto. " . 
· El objetivo de este centro es formar bailarines solistas ~n danza 

contemporánea, para que puedan inte~rarse .ª. ~ompafiías nacionales o. 
extranjeras; se crearán además talleres hbres dmg1dos a personas mayores 
de 19 afios. · Se · . 
ofrecerán seminarios, cursos y diplomados para bailarines profes!on~les •. ~e 
tal manera que se convierta este centro n.acional de danza en el mst1tuc1on 
más importante en su tiplo en América Latina. 

Naturaleza: Querétaro. iDónde? Querétaro. 

~-

Nueva fisonomía 
al templo de Santa 

Rosa de Viterbo 
Al entregar al templo de Santa Rosa 
de Viterbo 34 obras de arte q1,1e 
fueron ·restauradas. don José Roiz, 
presidente del patronato del Templo 
de Sañta Rosa. se.11aló que es motivo 
de orgullo para todos los queretanos 
el poder contar -nuevamente con tales 
obras de un valor incalculable y que 
fueron restauradas por expertos. 

Seílaló que sibien se han anotado 
un punto a fave>r por lo avanzado de 
los trabajos · en. tan. corto tie.mpo . 
gracias al apoyo recibido de las auto
ridades, aún resta mucho por hacer y 
es necesario continuar realizando 
actividades eri apoyo .del pueblo 
queretano y su patrimonio. 

En tanto. se hizo entrega- de re
conocimientos a personas e insti
tuciones privadas por su gran 
contribución -mediante aportaciones 
económic3s- en . favor de la 
:'econstrucción del histór·ico tefllplo 
ubicado en Arteag y Ezequiel 
Montes, una de las mejores muestras 

José Roiz: restauración del arte barroco queretano. 

·cinco 1 mil familias incorporadas al 
programa de .. f.oment~ a -~ª salu.~ 

Cinco mil familias de los mun1c1p1os son las 1ns-tanc1as de atenc1qn de 
de Amealco Tolimán, Cadereyta, primer nivel. . 
Ezequiel Mo~tes· y Colón, serán in- Técnicos de los departam~ntos.de 
corporadas al programa de fomento a Fomento a la Salud de la direéc~~n 
la salud de la dirección estatal de estatal de Salud. y de ~d.ucac1on 
Salud a partir de un convenio que Indígena de la SEP. trabajan ya en 
suscri'ben esa dependencia y la forma coordipada en el programa de
Secretaría de Educación Pública a capacitacióB de los nuevos promo
través de sus departamentos de Fo- tores, cuya influencia alcanzara _30 
mento a la Salud y Educación · mil habitantes - en los municipios 
Indígena. · mencionados. . . . . 

El titular de Salud, José de la Cruz Los promotores 1111c1aran sus ac-
Ba-rrón Lugo, manifestó que por tivid?des _en septiemb:e . . _con el 
dicho con-venio se integran 343 do- próximo ciclo escolar dmgiran -sus 
centes bilingües: 87 en preescolar y acciones lo mis~1rn _(l_ los educandos 
256 en primaria, los cuales que ~ sus tamil1as y a. _las 
impulsar:in en sus comunidades ac- comunidades. . Esto ha perm1t1do 
ciones de información , · mejoram- · form3r ~,fortalecer una cultura de la 
iento del ambiente v canalización ele salud en zo nas rurales ·y urbanas 
pacientes a los centÍ·os de salud, que margin3das. 

•11111 
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Educación de la Sexualidad 

La Ciudad Decencia 
Elizabeth Contreras Colín 

Hace tiempo le comenté acerca de la 
reunión que se realizaría en la ciudad 
de Gu·adalajara para hablar de 
diversas situaciones que se presentan 
en torno a la homosexualidad mas
culina y femenina y que se 
pres@ntarian personas de diferentes 
países, p.ues era una reunión inter
nacional. No porque los extranjeros 
sean la octava maravilla menciona
mos su presencia en el evento, pero 
sí los _ mencionamos porque como 
turistas que serían tendrían por ahí 
el' respeto que creemos merecer 
nosotros cuando viajamos a otro país 
(si es que Ud . puede aún viajar a etq) 
lado, porque en lo personal apenas 
conozco lo · mínimo de nuestro 
México, y no por falta de ganas sino 
porque el salario no me alcanza para 
esos lujos. 

sexología: ¿quién puede decir qué es 
totalmente normal o decente? ¿desde 
qué parámetros podemos decIT que 
una ciudad es decente? Yo soy una 
de esas provincianas a quienes la 
vida en esa ciudad decente le parece. 
un caos con problemáticas muy 
difíciles de resolver mi.entras alguna 
gente de esa ciudad esté metida en la 
vida de los demás y en la vida sexual 
concretamente. En este sen.tido se 
me hace una ciudad tremendamente 
indecente, sin libertades de expre
sar, sentir, vivir, como algunas per
soAas desean hacerlo, y a mí en lo 
personal se me hace indecente pro
teger a una ciudad -decente de los 
indeseade>s homosexuales·. cuando 
las ciudades no hablan ; los que 
hablan son los ciudadanos , y que yo 
sepa ·no se hizo una encuesta estatal 
ni entrevistas de puerta en puerta 
para llegar a decir que todos los 
ciudadanos están en contra de esa 
reunión. Aún y cuando los hombres 
y muj@res lo hubieran dicho, creo si 
mi memoria no me falla, creo que en 
_este país hay libertad de expresión, 
y que yo sepa, las personas con 
prácticas homosexuales (o como las 
quíeran tener) tienen un _lenguaje 
igual al nuestro , sus palabras no son 
más indecentes que las de Ud . o yo 
en el caso de enojarnos con situa
ciones como ésta, tan infantiles . 

A lo mejor a estas al turas se habrá 
dado cuenta Ud. de que sueno 
molesta, y sí, me molesta que con 
argumentos del tipo que se ofreci
eron en Óuadalajar~ se trate de 
limitar la voz de otros, de los que 
quieren hablar. Y ha de pensar Ud. 
que yo tengo amigos "indecentes", y 
sí, déjeme decirle que conozco 
algunjh personas que han de tener 
una \'ffia sexual determinada, así 
como la tiene Ud. o mi vecino o yo , 
pero creo que en nuestro caso (Ud. , 
el vecino y yo) nadie se mete con 
nosotros a preguntarnos qué 
hacemos en la cama, en la noche y a 
oscuras (yo, entre otras cosas, 
duerme>) . ¿Por qué? a lo mejor 
porque no se nos ha ocurrido hacer 
una reunión internacional de heter
osex_ualidad, chance y también no 
nos dejaban , aunque el "pueblo que 
hable". , 

"Estoy molesta porqU'e · igual esta 
misrúa gente hubiera quemado vivo 

1 ~ 
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a Pasteur, a Voltaire , a Sócrates, a 
Jesucristo si acaso hubieran podido 
meterse a investigar qué hacían en 
sus ratos libres o algo por el estilo y 
ud. · dirá que no es lo mismo, pero 
para mi ignorancia sí es lo mismo, 
porque antes que nada creo que 
todavía · quedan seres humanos en 
este planeta en donde predomina la 
basura, la corrupción. Bueno, en mi 
total molestia, creo que tengo por lo 
menos la posibilidad de decirlo así 
como no tengo la posibilidad 
económica de viajar a Acapulco y . 11 
estar como asistente a esta reunión 
que espero dejen realizar en esa 
ciudad indecente y tropical. Y Ud . 
¿puede ir?'. .. 

. Y estoy hablando en un posible 
futuro pues la reunión en 
Guadalajara no se va a llevar a cabo. 
Uno de los argumentos dados para 
explicar la suspensión del evento es 
que aquella es una "ciudad decente". 
Como si no supiéramos a nivel 
nacional de algunas ~orruptelas que 
se han presentado por parte de 
algunas personas -de esa decente -
ciudad, como si no supiéramos la 
falta de vivienda, trabajo y diversas 
garantías ~ar-a vivir dignamente, lo 
que la convierte a ojos de algunos 
provincianos como una ciudad llena 
de problemas mucho más graves que 
tener preferei1cia sexual deter-
minada. · 

Ayer -niña, hoy ~ujer 
La palabra decente en este caso 

específico me suena como a la pala
bra "normal" manejada en 

' 
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En días p asados 
Sa ndra Gómez 

.. Estrada celebr6 
sus. 18 años en 

compañía de su 
familia, amigos y 

seres queridos. 
Felicidades. 

Tres 
Poemas 

Francisco Ugalde Alvarez 

CUANDO RIES 

Cuando ries. 11111a mía. 
tu hoca d e finos lahios 
es como fue/lle sonora 
de donde nacen vihrantes 
y ondulcmes se propagan 
por la silenciosa estancia. 
las notas más cantarinas 
que -~· on tu risa agradable; 
siempre tan vivificante ... .' 

CUANDO LLORAS 

Cuando lloras . niíia mia 
tus ojos de a:; uf ar ero 
son como dos manantiales 
de los que fl_1 ·cn calladas 
J' resbalan lentamente 
por tus pcílidas mejillas . 
las perlas más primorosas 
que spn tus lágrimas todas; 
siempre tan connwvedóras ... .' 

ELLOS TAMBIEN, 
COMO NOSOTROS 

Sabes mi amor / • 
hoy ví en un and,;n d el _\tfetro 
de la ciudad de México 

. a una jui:cnil pareja. 
intercamhiar sin recato 
una. una _1· otra ve:; 
hes os J · ahra:; os 
mienLras los pasajeros 
impacien1es espeuíhamos 
/.a próxima lle;;oda 
del sigtii·eme convoy 

Recuerdas anwr? 
i.ambic'n nosot rhs al en tamos 
con singular pasiún 
nucslro ¡Jcrc1111e idilio , 
pero con d iscrcci<ín ! 

Cuando pasen los anos 
_1· esos já renes ha1 ·an 
rca/i:;ado sus suenos . 
cumplidos s11s anhelos. 
J' el tiem¡)() inexorahle 
encane :;co s11s s ienes 
_l' marchite s11 piel. 
al ver 1111 0 /lOrc)a 
d e jóPellc \" ·omomes 
se CÍirán cn1. u · si mira: 

c/tlos 101_11hil;11 como nosotros 
en 11ues1ra j11re11wd. 
ariran c1111 hcsos _1· caricia.1 
el fuego d e s11 amor. 

li 
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Fidel Soto en Ja 1 Copa 
lnternacion_al de Ajedrez 

Por Jesús Mendoza M•rquez Fidel Soto González, unü de los más destacados 
ajedrecistas de Querétaro , participó entre el 15 
y el 24 de junio pasado en la 1 Copa Lati
noamericana de Ajedrez, el torneo de más alto 
nivel c¡ue se haya realizado hasta ahora e n 
Méx.ico. En once p:,irtidas se midió ante 
destacados jügadores naciona.les y 

. - ,. .. ... " .- . 

LOS "GALLOS BLANCOS'': "FIEL A SU BANDE'RA" ... 
SIGUE SIENDO LIGUILLERO ... Y PARA CONSERBAR LA TRADICION Y "JETTATURA", 
VELVE A SER GOLEADO EN INSURGENTES ... NUEVAMENTE ES EL "ATLANTE" EL 
OBSTACULO PARA LA DIVfSION MAYOR ... ' extranjeros y consiguió el lugar 64-67 entre 98 

competidores, entre los que -se enco11traban 
' Ya no es noticia aunque duele en verdad ... otra vez 
vuelven a participar los "Gallos Blancos" en una 
liguilla de ascenso , con otra frust1ante 
participación sin llegar a coronar sus anhelos de 
algún día, llegar a participar con ese apodo dentro 
del futbol de la Primera División ... "Cero y van ... " 
ya .hasta perdimos la cuenta de las veces que el 
equipo queretano, está por llegar al máximo 
circuito del deporte masivo de -México ... consid
erando ahora sí, que ese cuadro está marcado por 
un pesado estig-ma ... 

Esos colores "azulgranas" de los ahora-"Potros" 
de Antonio "Garcís" .. . siempre se interponen a los 
"albos" del equipo que cofundó la Segunda 

Ganen o pierda 
1 os "G a 11 os B 1 a ne os~, 

. Josemaría Hernández Cortina 

Cr111l'll o p1érr!t111 /o.5' wl/o.5' !Jl11i1r:o.r 
.Sr'fá C0.5'8 (/e /lltrfio (/ÍIJ. 

11)1 CIJtÍ/l/OS Cl/11/Y!llÜ rJfJOS 

tit11e11 las /;o¡i1s míd1s· 
j d !ÍlVJét110 
o'é·-h r/;e/;a 
f f/11.5· m11110.~· f/.1r1t.1s 
sc:rlale.S' lofllrts 

p1só /rJ ;flt111rxlt _ 
f !rJ l!5Ü/tJd (/e/ a1m llirh(1/o 
.Y d pié del «llÍ"C " ,/;Jr"ÍIY.'X, 

pasrJron f lo.5',.folt:s· . 
se ddovie/'011 t11 /¡¡ mcü 
dd por!f!ro 1T111ld11. 

Porque v111110.s· 11 Sllj)(Jfllr r¡11é' lo.r C11llo.r /J!rJ11co.s
J;rJ11 ,.fii!liido l!S'/c r/í¡¡ .S'IJ/íál'J;/c 
1n1°r:'llle sel.5' d a1v · 
ji (/l/l' dé• /tjÓS 

.sr· dr;¡á11 vc111i· lo.s· /11kJs 
más !rJrgos de c:•dc .~~(lo, 
/llJ/lla5' ¡¡ SllfJOl/l'/º 

r¡11c es/e j1J1110 
. ~r· desli%11 el !111110 de !rJ ,srlorli1 
.Y q11c lo.5' colon:~· del p11.~'11jé liwJ11 
la5' s11.s;oiros (/e ,'/11/111/0, · 
.S'll(J0/1f[fi/l/O.~· (///{.'fil ,SY,' /tJ(;'f'(}// 

/,1s óorr11c/;c'!;1.~· v m.~· Ó/11rc11r!r.'l'O.~· 
1i1w1dé11 !rJ 0/1;1 i11t1d,:11111, -
lr1s Ó¡¡l'(/as de h.~· lr'Vr.11(/¡¡s l'll óh11('0 
de /¡¡ l!lé'!llo1iz .. , · 

.laf cpit1/íos ,1f:..'11110.~ .. 
///{,'/'(;'(.'{'/'/.ti/ (:~·k ('jJf.\'(}d;(J. -

Div' isión ... como lo fueron en la ·primera liguilla siete Grandes Maestros, dos Maestros lnter -
d~ la historia ... aquella de la temporada de 1953- nacionales y ocho Maestros de la Federación 
54, y que el Querétaro F.C. , ya con el apodo de Internacional de Ajedrez. El ganador final del 
"Gallos Blancos" fuera el primer cuadro que torneo , Marce! Sisniega, logró la norma de 
ganara en un torneo de esa tónica .. . y que Gran Maestro con 8.5 pu1i"tos; el segundo lugar 
debutando en el "Olímpico" en un juego noc- lo obtuvo el norteamericano John Fedorowicz; 
turno, derrotaran por 2 goles a cero a los el · tercero el brasilei'lo Jaime Sunve Neto v el 
"Chongos" del Zamora ... otro equipo que fundó cuarto Jesús Nogueiras. de Cuba: siguie-ndo a 
la Segunda División . - ' ellos otros ajedrecistas cubanos y mexican os. 

Los antiguos aficionados de Querétaro, entre los Soto González venció las partidas jugadas 
que me incluyo .. . se considera que aquella primera con el potosi"no Francisco López, el capital ino 
liguilla en que participaron los dos últin:ios Julián Estrada y el bajacalifor-niano . Juan 
equipos de Primera División como fueron el Martínez. Empató con Astrid del Campo (D F), 
Atlante , y Mane, que jugarÓn contra el segundo Roberto Mares (DF) y con ' el ecuatoriano 
lugar, tercero y cuarto de la Seg\inda que fueron Bernardo Morán, maestro de la Federación 
el Zamora, Querétáro y Cuautla ... fue donde Internacional de Ajedrez. Fue derrotado po r 
estuvo el equipo queretano más cerca de llegar al Miguel Hurtado , Jooé López, Armando 
máximo c.ircuito ... pues el que lo hiciera sólo Acevedo, Acela De Armas (campeona nacional 
debía de sumar 4 puntos, según el sistema de femenil de Cuba y Maestra Internacional) y por 
competencia. Yadira Hernández.(carnpeona nacional femen .il 

Después de que en el primer partido , el equipo de México). En totales obtuvo un resultado 
queretano había derrotado al Zamora por dos final de 4.5 contra 6.5 de sus opo1aentes. 
goles a cero, con goles de "Goyo" Martín del El Gran Príx Latinoamericano fue organi-
Campo y dando el equipo de Querétaro un . buen zado por la Comisión Nacional del Deporte y 
juego ... en la capital de la República el cuadro que la Feqeración Mexicana de Ajedrez y el sistema 
entonces era dirigido por el argentino "Che" Sosa, · de-juego empleado fue torneo abierto suizo a 
los ya .famosos "Gallos Blancos" fueron marcados 11 rondas. Soto González, que ha participado 
super favoritos para ganar aquella liguilla ... el desde 1972 en 15 campeonatos nacionales, 8 
segundo partido de los queretanos seria contra el tor'neos nacionales y 8 torneros universitarios, 
Atlante, un cuadro con genté madura pero que se se mostró satisfecho, por otro lado, del impulso 
consideraba pesada para el equipo del bajío. :. que en la entidad se ha dado al ajedrez en el 

Si -el cuadro de la capital de los ópalos, ganaba sexenio que está por concluir. Comentó que la . 
ese juego contra el equipo capitalino ... 'desde el Casa del Ajedrecrista, promovida -· por lri 
año de 1954 ya hubieran jugado los "plumíferos" . Secretaria de Cultura v Bienestar Social como 
c;in la Prrmera División ... porque ya ~tunarían tos parte de ta · Unidad Cu-ltural del Centro, es un 
4 puntos ... aún reco·rdamos el encabezado de la . caso pr~ipicamente . único en el país y ha . 
reyista deportiva capitalina ~'EL FIJARO" que contribuido notoriamente a elevar el nivel de 
decía un día antes ... "en el juego de mañana, la esta práctica. Reconoció el apoyo que funcion-
velocidad de los "Gallos Blancos" será veneno arios del área cultural y deportiva han dado. a 
para el" Atlante" ... que ilusos de aquellas crónicas esta disciplina, como Juan Antonio . Isla 
preliminares ... ya no llegaron los 4 puntos que se Estráda, Blanca Paullada Santillán, ·Francisco 
requerían para subir a Primera ... estos fueron los García M uJ1oz, Silvia García y Jes(1s Cerv.antes. 
resultados siguientes; Atlante 6 Querétaro I; 
Cuautla 1 Queréraro O; y Marte 3 Querétaro O ... 
sin comentarios ... 

Pasan 23 aflos después de aquella primera 
liguilla ... y los "Gallos Blancos" y el Atlante se 
vuelven a encontrar en otro torneo de esa tónica ... 

· pero ahora disputándose la final en la temporada 
de 1976-77 ... el primer _partido se ·;fectúa un 31 
de mayo en el estadio· Azteca ... y el marcador final 
dice .... Atlante 4 goles Gallos Blancos 2 ... el 
sugundo juego para complementar la gran final, 
e-s en el estadio Municipal y los atlantistas se 
coronan al ve-ncer a los queretanso nuevamente, 
ahora por el marcador de 2 goles a uno ... 
culminando ~on la bronca más grande en la 
histori.a de éstos dos equipos . 

Ahora en la ·liguilla última, el multicitado 
equipo de los Gallos Blancos ... ya traumados con 
los colores de "azul y gmna" ... se juegan su pase 
a la final con el partido del domingo 30 del 
actual... con el ' partido en el "Olimpico" de 
Insurgentes, donde los queretanos nunca han 
ganado ... y ga"'nó el Atlante por 4 goles a O ... 
dejando nuevamente a los queretanos anclados en 
una liguilla ... donde se han afirmado con el 
"titulo" de Liguilleros ... pero no son los c0lores 
del Atlante los "culpables" de esas frustraciones ... 
es algo más de ese ei1igma o sin(.). con io que 
nacieron marcados los Liguilleros "Gallos Blan
cos·~. aunque ahora pertenezcan al Cruz Azul... 

· A.JEDREZ EN LOS 
L DOMINGOS CULTURALES . 

. EJ Ayuntamiento del Centro y el Club Aj~drez -
Alñmeda han incluid(:) dentro del programa de 
Domingos Culturales juegos de·· alturri, 
simultáneas, matchs y-escueJa de ajedrez para 
todo el público, en la Alameda Hidalgo, 
Hérculs , Carrillo Pueuo. Santa Rosa J:íuregui 

· y El Pueblito. En tanto, Javier Villanueva, ctel 
Club Alameda, informó que el sábado 29 dió 
inicio el romeo para menores de 26 años. 

SU POU.> 
O SOLO CON HIELO 

CON JEHEZ 

RACIMO 
DE UVA 

· PERARANDA 

·-•O•~o..t-~ 
U!~aiol> ·--· 



24 Semana del 1 al 7 de julio de 1991 

Comerciantes descamisados en Plaza de,_,Armas 
y Jardín Guerrero 

Para ex;igir la asignación de lugares para vender en el mercacfo del 
Te petate, una veintena de comerciantes tolerados en ese lugar i-nstnl-aron 
el viernes pasado un "tianguis" en el jardin Guerrero y se despojaron de 
sus ·camisas. Igual protesta trasladaron hacia la plaza de Armas, sede de 
los poderes Ejecutivo, Legislativo y Judicial del estado. Frente a la 
presidencia municipal, inmeldiatamente Los gFanaderos adoptaron actitud 
de alerta y en momentos en que los inspectores mUJücipales se dú:igían a 
"invitar" a los comerciantes a que desalojaran la plaza, éstos optaron por 
tirar al suelo sus productos -chiles, tomates, etc.- a fin de evitar ser 
echados. Los comerciantes -organiza<;los en la Unión de Comerciantes 

Cebollas, chiles, tomates, los ~ostalei ... la desesperan&a. 
(Fotos de Jesús Ontiveros). 

Tras el tianguis del jardín Guerrero, alguien "toro;, el sol" Popt.i'lares- manifestaron gran cantidad de quejas por la forma en que son 
del mediodía. tratados per los agentes municipales. . 

... 
(· 

Caja · ~pu/ar f./BERTAD 
S. de S.E. de C.V. de R.L. 

1NSTITUCION DE AHORRO Y CREDITO 
PARA ESTE INICIO DEL CICLO ESCOLAR A 
PARTIR DEL 15 DE JUNIO Y HASTA EL ~{) 

DE SEPTIEMBRE PONEMOS A. ~T.~V===~~~~~~ 
DISPOS/CION EL: ,,. 

\ µ 

'1u CtJ~OERNO 

• • ._o 
V 

SE PRESTAN 3.5 TANTOS DE LO 
DEPOSITADO EN AHORROS Y 4.5 TANTOS 

POR· LA PARTE $OC/AL 

¡USTED TIENE -LA 

EXPERIENCIA CREDITICIA POSITIVA, E IR .AL 
CORRIENTE CON SU O· SUS PRESTAMOS EN 

CASO qUE LOS HUBIERE. 

LIBERTAD DE ELEGIR. • • 1 • 
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